
Le Centre Culturel, dans le cadre
de ses missions d’information et
d’éducation permanente, et dans
un souci de neutralité et de res-
pect du pluralisme, vous propose
de récolter les questions que vous
vous posez par rapport à l’avenir
de votre commune. Ces questions
seront transmises aux groupes
politiques qui se présenteront aux
élections et les réponses vous
seront données de deux manières :
- Dans le Petit Tram du mois de
septembre, chaque groupe
répondra par écrit aux questions.
- Les réseaux sociaux et le groupe
Facebook « Ittre 2050 » vous tien-
dront également informé des
réponses.
Que vous soyez habitant, citoyen,
électeur, représentant d’une asso-
ciation ou d’un comité de quartier,
commerçant, travailleur, indépen-
dant, pensionné, parent, grand-
parent, enfant, sportif, artiste,
jeune, âgé, …  vous avez certaine-
ment une question à poser à ceux
qui sont susceptibles de vous
représenter pour plusieurs
années.
Envoyez-nous vos questions !
Nous les transmettrons et vous
informerons.

Comment poser ma question ?
Qu’elle soit simple ou compli-
quée, il n’y a jamais de mauvaise
question.  Nous vous demandons
néanmoins de respecter deux
consignes :
- Les questions ne peuvent pas
porter atteintes aux personnes et
doivent être respectueuses des
personnes, institutions, des droits
de l’homme et de la démocratie.
Le ton doit être courtois.
- Les questions doivent porter sur
des sujets d’intérêt général et
s’adresser à l’ensemble des
groupes politiques.  Nous vous
demandons de poser des ques-
tions susceptibles d’intéresser
l’ensemble des habitants de nos
villages et d’éviter de mettre en
avant des cas personnels, trop
particuliers ou trop spécifiques.
Toutefois, une question portant
sur un sujet particulier peut sou-
vent être élargie à une théma-
tique plus générale.

Besoin d’aide ? 
Si vous avez des difficultés à for-
muler une question, nous pou-
vons vous aider.  Contactez-nous
et nous verrons ensemble com-
ment la rédiger.  

Où et quand envoyer ma ques-
tion ?
Vous nous la faites parvenir au
plus tard pour le dimanche 1er
juillet, par courriel (info@ittrecul-
ture.be), sur les réseaux sociaux
(groupe Facebook ‘Ittre 2050’), par
téléphone (067/64.73.23), par
courrier postal ou en passant dans
nos bureaux (Centre Culturel
d’Ittre – Rue de la Montagne, 36 –
1460 Ittre – fermé pendant le mois
de juillet, ouvert du lundi au ven-
dredi de 9h à 12h30).

Que devient ma question ?
Une fois les questions récoltées,
elles seront compilées et regrou-
pées par thème.  Si nécessaire,
elles seront reformulées ou com-
binées.  Ce travail sera effectué par
une cellule du Centre culturel
composée de journalistes du Petit
Tram qui ne sont pas impliqués
dans la vie politique du village et
donc en toute indépendance et
transparence.  Les questions sont
alors transmises aux groupes poli-
tiques pour réponse.

Nous attendons votre question
avec intérêt !

Ludovic Devriendt
Animateur Centre culturel d’Ittre

EcauSlow est une initiative
citoyenne ayant pour objectif un
partage équitable de l'espace
public entre les piétons, cyclistes
et automobilistes. Les actions
menées, dont une campagne d’af-
fichage « Et si on roulait moins vite ? »
qui fut réalisée avec le soutien de
la Fondation Roi Baudouin,  ont
rapidement suscité l’engouement
d’un grand nombre de leur conci-
toyens. D’une poignée au départ,
le noyau dur est constitué
aujourd’hui d’une bonne cinquan-
taine de personnes.

Mais l’histoire ne s’arrête pas là !
Car EcauSlow a fait des émules
dans d’autres communes. Un
groupe d’action, « Mignault, mobi-
lité et sécurité » (MMS), s’est ainsi
mis en place au Roeulx. Tandis
qu’à Braine-le-Comte « Et si. BLC »
a repris à son compte  le slogan
d’Ecauslow, "Et si on roulait moins
vite ?". 

Convaincus par cette soirée
d’échanges, et par le fait qu’on a
plus de chances d’influencer une
situation si on est nombreux et

qu’on se tient les coudes, certains
ittrois ont décidé de se jeter à l’eau
et d’embrayer avec un comité
local. 

Ce sujet vous préoccupe égale-
ment ? Vous aimeriez agir pour un
meilleur partage de l’espace
public et la sécurité des usagers
faibles ? N’hésitez pas à les
rejoindre pour apporter votre
contribution et vos idées.

Contact et information : 
0497/283 850

Nathalie Lourtie
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Dans ce Petit Tram…
LES RENDEZ-VOUS QUI ONT ÉGAYÉ NOTRE PRIN-
TEMPS : Fête du canal (p. 6), Marché des Saveurs (p. 6) et
Jeux intervillages (p. 3)

➩ Voir en page 6

➩ Programme détaillé en page 2

Ma question pour les élections
Votez informés !
Posez vos questions pour les élections communales.

Le 14 octobre prochain, les élections communales seront détermi-
nantes pour tous les habitants de Ittre, Haut-Ittre et Virginal.  Elles
décideront par qui et comment notre commune sera gérée pour les
6 prochaines années.  

Le Mouvement citoyen pour la mobilité à Ittre est lancé !
A l’invitation du conseil consultatif de la mobilité, une bonne ving-
taine de citoyens se sont réunis le 17 mai dernier pour écouter et
échanger avec Yves MERLABACH un représentant du mouvement
EcauSlow qui s’est développé à Ecaussinnes depuis 2016. 

Le Centre Culturel
fermé en juillet

Prochaine parution
du Petit Tram :
Le 10/08/2018

A LA RECHERCHE D’UN STAGE POUR CET ÉTÉ ? Les pro-
positions en p. 3, 8 et 9

LES KERMESSES DE L’ÉTÉ DANS NOS VILLAGES : à
Virginal (p. 5), Fauquez (p. 4) et Haut-Ittre (p. 9)

INTERYACHT ET SES ACTIVITÉS EN BORDURE DE
CANAL À DÉCOUVRIR en p. 9

UN LIVRE SUR LE PASSÉ DE VIRGINAL ET UN ROMAN
HISTORIQUE DE JACQUES VANDERLINDEN.
A lire en p. 13.
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TOUT LE MONDE DEBOUT
VEN 27/07 À 21H30
PLAINE DE JEUX DE FAUQUEZ (ITTRE)

Un bar et une animation musicale (karao-
ké, avec un duo de guitares) vous seront
proposés par le Comité de Quartier de
Fauquez à partir de 20h.

Jocelyn, homme d'affaire en pleine réussite,
est un dragueur et un menteur invétéré.
Lassé d'être lui-même, il se retrouve malgré
lui à séduire une jeune et jolie femme en se
faisant passer pour un handicapé. Jusqu'au
jour où elle lui présente sa sœur elle-même
handicapée...
Gratuit – VOF - 107 min – Film français réa-
lisée par Frank Dubosc.  Avec Frank
Dubosc, Alexandra Lamy, Gérard
Darmon…

BIENVENUE À MARLY-GOMONT
SAM 4/08 À 21H30
SALLE COMMUNALE DE HAUT-ITTRE

Un concert, un bar et des pains saucisses
vous seront proposés avant la séance
(dès 19h30) par OI3 Loisirs.  
En 1975, Seyolo Zantoko, médecin fraiche-
ment diplômé originaire de Kinshasa, saisit
l’opportunité d’un poste de médecin de
campagne dans un petit village français.
Arrivés à Marly-Gomont, Seyolo et sa famille
déchantent. Les habitants ont peur, ils n’ont
jamais vu de noirs de leur vie. Mais Seyolo
est bien décidé à réussir son pari et va tout
mettre en œuvre pour gagner la confiance
des villageois...
Gratuit – VOF -  94 min. – Film français 

Trioco
Avant le film – à partir de 19h30

TrioCo c'est quoi? Un groupe de covers
100% ittrois.  C'est un triangle de musiciens
connectés sur tous leurs angles.  Pointus
dans leurs choix musicaux. Chaque sommet
du triangle vibre par sympathie des notes et
des sons des deux autres ... Un polygone
polyphonique de mélodies à géométrie
variable.  À voir et à entende, TrioCo, les
covers sous un autre angle.
Avec Eric Abraham (Chant Guitare), Kevin
Aubry (Batterie, Chant), Martin Seghers
(Basse, Chant)
Gratuit – en concert à partir de 19h30

« IL NE FAUT JURER DE RIEN » 
D’ALFRED DE MUSSET
PAR LE THÉÂTRE DES GALERIES 
MAR 28/08 À 21H
PARKING DERRIÈRE L’ADMINISTRATION
COMMUNALE (ITTRE)

En cas de pluie, le spectacle se jouera en
salle (lieu à confirmer)

Valentin, vingt-cinq ans, mène une vie de
dandy vouée aux plaisirs et jure qu’il ne se
mariera jamais, de peur d’être trompé.
Quand son oncle, las de l’entretenir, lui pro-
pose de s’unir à Cécile de Mantes, une riche
aristocrate, Valentin parie qu’il séduira inco-
gnito sa promise… dans le seul but de prou-
ver qu’il ne doit pas épouser une jeune fille
aussi sensible aux avances !  
«Il ne faut jurer de rien» est l’une des pièces
de Musset qui illustrent le mieux le genre du
proverbe dramatique, brodé sur le schéma
de la déroute d’un séducteur trop sûr de lui.
Habituellement considéré comme un genre
mineur, le proverbe dramatique est à l’origi-
ne un divertissement mondain né dans les
salons précieux du XVIIème siècle : on
s’amusait alors à jouer des saynètes, sou-
vent improvisées, illustrant un proverbe que
les invités devaient deviner, comme la clé
d’une énigme.
On peut ainsi voir en «Il ne faut jurer de rien»
une comédie de mœurs qui dresse une
amusante satire des modes de vie contem-
porains, de l’antagonisme entre différents
codes sociaux : les valeurs de la baronne
s’opposent à celles de Van Buck, le libertina-
ge du jeune dandy choque le brave oncle,
l’éducation reçue par Cécile contraste avec
le « naturel » auquel elle aspire… En outre,
l’étude des sources éventuelles de la pièce
témoigne des références implicites ou expli-
cites à certaines comédies de Molière et de
Marivaux. Cette comédie, l’une des plus
gaies de Musset, démontre avec grâce et
fantaisie qu’en amour du moins, on ne sau-
rait jurer de rien. On vous donne rendez-
vous avec une troupe énergique pour un
spectacle optimiste où l’humour et l’ironie
dominent…
Avec Michel Poncelet  (Van Buck), Denis
Carpentier (Valentin Van Buck), Catherine
Claeys (La baronne), Juliette Manneback
(Cécile, sa fille), David Leclercq (L’abbé),
Romain Mathelart (Le maître de danse) -
Mise en scène du Ittrois Fabrice Gardin
PAF : 10 € (pas de réservation) – Soirée au
profit du Service Entraide de Tubize (5 EUR
par spectateur sera reversé au bénéficiai-
re)

LE SENS DE LA FÊTE
VEN 31/08 À 21H30
PARVIS DE L’ÉGLISE DE VIRGINAL 
(RUE DU CENTRE)

Un bar vous sera proposé par Virginal en
fête avant la séance (19h).

Max est traiteur depuis trente ans. Des fêtes
il en a organisé des centaines, il est même
un peu au bout du parcours. Aujourd'hui
c'est un sublime mariage dans un château
du 17ème siècle, un de plus, celui de Pierre
et Héléna. Comme d'habitude, Max a tout
coordonné : il a recruté sa brigade de ser-
veurs, de cuisiniers, de plongeurs, il a
conseillé un photographe, réservé l'or-
chestre, arrangé la décoration florale, bref
tous les ingrédients sont réunis pour que
cette fête soit réussie... Mais la loi des séries
va venir bouleverser un planning sur le fil où
chaque moment de bonheur et d'émotion
risque de se transformer en désastre ou en
chaos. Des préparatifs jusqu'à l'aube, nous
allons vivre les coulisses de cette soirée à
travers le regard de ceux qui travaillent et
qui devront compter sur leur unique qualité
commune : Le sens de la fête.
Ce film a reçu 9 nominations aux César 2018

Gratuit – VOF – 116 min – Film français
d’Eric Toledano et Olivier Nakache – Avec
Jean-Pierre Bacri, Gilles Lelouche…

L’été en plein air à Ittre
3 séances gratuites de cinéma, de la musique et 1 séance de théâtre en plein air. Des rendez-vous à l’ambiance conviviale au cœur de
nos villages, pendant l’été et sous les étoiles.

C’est donc bien un Café Truc en
plein air qui vous attend, avec
notre magnifique caravane, réno-
vée l’année passée pour faire un
magnifique bar-à-roulettes. Des
tables, des bancs et quelques
lumières – et nous voilà partis
pour une soirée magique !
Pour nous accompagner, nous
pouvons d’ores et déjà vous

annoncer la présence du groupe
folk Artémise, de 20h à 21h. Et
parce que nous ne faisons pas les
choses à moitié, un petit groupe
de danseurs folk viendra danser
avec eux, avec nous… Avec vous ?
Il s’agit des élèves des cours de «
MicheuStef », qui se réunissent
tous les mercredis à la Ferme de
l’Hostellerie à Nivelles, mais qui
déserteront la cité aclote excep-
tionnellement pour nous
rejoindre !
Si vous aimez la musique et que
vous en jouez, n’hésitez pas à nous
rejoindre. Avec un groupe ou en
solo, de façon officielle ou autour
du bar, nous serons heureux de
vous accueillir avant ou après le

concert d’Artémise.
Nous vous attendrons dès 16
heures au centre d’Ittre, avec
comme d’habitude, des jeux, de la
petite restauration, un bar de pro-
duits locaux et/ou bio et surtout,
de la bonne humeur. Nous
sommes encore en négociation,
mais le soleil devrait être de la par-
tie lui aussi !

N’hésitez pas à nous rejoindre sur
notre page Facebook Café Truc
d’Ittre pour avoir toutes les nou-
velles informations concernant cet
événement !

Julie Duthy

Pour un Café Truc estival exceptionnel, rejoingez-nous le mercredi
20 juin pour fêter ensemble la musique et profiter, espérons-le, des
beaux jours. Pour l’occasion, nous vous donnons rendez-vous non
pas à Haut-Ittre, mais bien dans le centre d’Ittre, sur la petite place
se situant en face du parking « La Filature ». 

Informations : Centre Culturel d’Ittre 
Rue de la Montagne, 36 -1460 Ittre 
Tél. 067/64.73.23 - info@ittreculture.be - www.ittreculture.be  
En collaboration avec le Comité de Quartier de Fauquez, OI3 Loisirs et Virginal en fête. 
Une organisation du Centre Culturel d’ttre et de l’échevinat de la Culture de la Commune d’Ittre

Le Café Truc fête la musique !
Sur les pelouses du Contournement d’Ittre 
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EditoVous n’avez pas encore partagé
vos « Défis » et vos « Merveilles »
pour notre commune ?
- Rendez-vous sur le site
www.enragezvous.be et cliquez
sur « Je participe ».
- Passez remplir une carte postale
à la bibliothèque de Virginal ou au
Centre Culturel d’Ittre.

Vous souhaitez participer au
vote pour élire les 5 « Défis » et

les 5 «Merveilles» qui seront
retenus, parmi vos proposi-
tions, pour être présentés aux
candidats des prochaines élec-
tions communales?
Rendez-vous sur le site www.enra-
gezvous.be, à partir du 11 juin, et
cliquez sur « Je participe ».
Retrouvez-nous, à divers endroits
(sortie des écoles, fête de la transi-
tion, devant les commerces, …) la
semaine du 11 juin.

«Enragez-vous ! Engagez-vous ! Et puis votons !»
Envie de faire entendre votre voix ? De soumettre vos idées à nos
futurs élus communaux  ? De faire vivre notre démocratie  ?
Participez à l’action «  Enragez-vous  ! Engagez-vous  ! Et puis
votons  !  », initiée par la Coordination Education permanente du
CCBW et soutenue par votre Centre Culturel.

C’est la question que nous VOUS
posons sur le groupe Facebook
« Ittre 2050 » ! Venez partager vos
prévisions. Donnez-nous vos avis.

Faites-nous part de vos préoccu-
pations, de vos envies. Réagissez à
nos scénarios… Et n’hésitez pas à
proposer les vôtres ! 

Après un premier scénario, « En
2050, Ittre sera UN DORTOIR  »,
un deuxième scénario est désor-
mais visible sur le groupe

Facebook : « En 2050, Haut-Ittre
sera UN MUSEE ».

Karim Sarton

Chouette !
c’est l’été !
Enfin presque. Mais rien ne nous
empêche de commencer à rêver,
n’est-ce pas ?

Si, ailleurs, c’est la saison durant
laquelle les festivals battent leur
plein, à Ittre, on se la joue fêtes,
kermesses, mais aussi cinéma et
théâtre avec l’Eté en plein air. 

Trois séances gratuites de ciné-
ma en plein air et l’accueil de la
tournée Théâtre au Château
menée par le Théâtre Royal des
Galeries nous promettent déjà, si
le temps le permet (on est en
Belgique, tout de même !) 4
belles soirées sous les étoiles. Ne
trainez pas pour découvrir la
programmation de cette année
en première page de ce journal. 

Les villages de notre belle com-
mune  se préparent, de leur
côté, à vous accueillir lors de
leurs traditionnelles kermesses
villageoises. Virginal ouvre et
clôture la danse avec, d’abord, la
« 1ère Kermesse du Village » qui
se tiendra le week-end des 30
juin et 1er juillet, et, « Virginal en
Fête » qui animera le week-end
des 25 et 26 août. Fauquez
enchaine les 28 et 29 juillet suivi
de près par la Ducasse d’Haut-
Ittre, les 4 et 5 août. 

Et puis, n’oublions pas la Fête
des Belges à l’Etable d’Hôtes qui,
pour l’occasion, nous accueillera
dans une ambiance Wallo-
Flamo-Germano-Bruxelloise le
20 juillet afin de fêter ensemble
notre belgitude.

Mais l’été, c’est aussi le temps
des stages et des activités en
extérieur. Pour n’en manquer
aucune conserver bien le calen-
drier du Petit Agenda local qui
vous est proposé à l’intérieur de
ces pages.

Allez, courage, plus que
«quelques jours dormir» et on y
est !

Nathalie Lourtie   

« En 2050, Ittre sera… ?!?»

« A quoi ressembleront nos villages dans 30 ans ? » 

La troisième édition des « JIVI »,
s’est déroulée, le vendredi 26 et
le samedi 27 mai, au cœur du vil-
lage d’Ittre. Et c’est l’équipe de
Virginal qui, avec 233 points, a
remporté les jeux !

L’équipe d’Ittre ayant remporté la
victoire en 2017, c’est à elle que

revenait l’honneur d’accueillir les
équipes de Fauquez, d’Haut-Ittre
et de Virginal « à domicile ». 

C’est donc la salle de La Valette, la
placette et le parc du château qui
ont servi de «  terrain d’accueil  »
pour les participants et leurs sup-
porters. Plusieurs épreuves,

diverses et variées, ont permis de
départager les lauréats : un grand
quiz, de la pétanque, un jeu d’ar-
balète, du tir à la corde, un kicker
géant, des combats de sumo, un
jenga, une course relais ainsi que
le fil rouge, du tricot ! 

Une très belle édition, marquée

par le beau temps, les sourires et
l’ambiance chaleureuse et convi-
viale qui régnait tout au long de
ces jeux. Rendez-vous l’année pro-
chaine, à Virginal, pour l’édition
2019 des Jeux Intervillages d’Ittre.

Karim Sarton

Virginal remporte la troisième édition des
Jeux Intervillages d’Ittre !

Vie associative

Nos jeunes et moins jeunes
Survivors ont soif d’aventures…
Mais pas toujours, ils ont en tout
cas tous, une envie de se dépasser
dans un Team d’amis. Nos jeunes
savent que la prévention, la sécuri-
té, l’anticipation sont des clés de
succès. C’est ce que nous venons
de fêter avec notre premier barbe-
cue, réalisé à Ittre l’avant dernier
WE de mai. Un moment festif où
les curieux ont pu se rendre pour
ressentir notre bonne ambiance,
nos activités (par exemple allumer
un feu dans toutes les conditions
ou encore monter en moins de
sept minutes une tente Teepee). 

N’hésitez pas à venir nous
rejoindre si vous avez entre 10 et
77 ans et que vous êtes prêt à ten-
ter l’impossible avec une facilité
déconcertante… 

Stage Survivors d'été
L’été approche et nous sommes
déjà occupés à finaliser notre pro-
gramme d’activité pour les
grandes vacances. Le camp d'été
aura lieu à Chevetogne du 27/07
au 05/08/2018, et nous réalisons
simultanément un stage pour
non-membres du 29/7 au
4/8/2018.
Durant cette semaine, tu auras

l'occasion de découvrir quelques
petites techniques de survie, allu-
mage de feu sans allumettes ou
sans briquet, comment travailler
avec une boussole et une carte
topographique durant les jeux de
piste, comment trouver le nord
grâce au soleil ou grâce aux
étoiles, initiation aux techniques
de bivouac, construction d'un abri,
journée Fort Boyard, descente de
la Lesse, parcours aventure (accro-
branche, pont de singe, death-
ride,...), piscine, barques et canoë
indien, minigolf, du temps libre
pour les études scolaires, des jeux
de nuit et plein d'autres choses

encore, … Après inscription, les
candidats recevront les docu-
ments utiles. (maximum: 20 per-
sonnes)

Plus d’infos ? 
Contactez notre président 
Alain Sorgeloos.
0496/160 007
https://www.facebook.com/TNS
alainsorgeloos/
https://the-new-survivors.be/

ORGANISÉ PAR  
The New Survivors a.s.b.l.
Lieu : Domaine Provincial 

de Chevetogne, 
5590 
CHEVETOGNE
Dates : 29/07/2018 13h00
4/08/2018 16h00
Âge : 9 - 16 ans
Français - Internat
Tarif : €250

Stage Survivors d'été
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Pour celles et ceux qui ne nous
connaissent pas encore, quelques
mots sur notre asbl.

Equinoa est une asbl, créée en
2007, qui poursuit 4 buts: l’aide
aux personnes par le contact et la
relation avec l’animal, l’éducation
à l’environnement, la sensibilisa-
tion au bien-être animal et l'ac-
cueil temps libre des enfants.
Ponctuellement,  Equinoa élargit
son action en venant en aide à des

animaux perdus, maltraités ou
volontairement abandonnés. Elle
accueille, soigne et replace sous
contrat ces animaux dont elle
assure le suivi du placement.

Depuis sa création, notre asbl est
attentive à la cohérence de son
action. Cette réflexion nous
amène aujourd’hui à concrétiser le
lien nécessaire entre protection
animale, approche éthique et
choix alimentaires.

C'est pourquoi Equinoa propose
des « tablées de soutien » mais
aussi des petits plats-version trai-
teur-à emporter et des ateliers
culinaires pour adultes et enfants,
afin de faire découvrir et promou-
voir l'alimentation 
végétarienne/végétalienne.

Il s’agit d’une cuisine conviviale et
familiale, basée sur un partage
d’expériences culinaires de loisir. 
Bien entendu, si notre attention
est portée sur le bien-être animal,
elle l’est aussi sur le respect de
l’environnement. Les « Petits
Délices d’Equinoa » privilégieront

donc les produits provenant de
circuits courts locaux, du commer-
ce équitable et de l’agriculture
biologique.

Les fonds récoltés par cette activi-
té accessoire permettront égale-
ment de poursuivre les 4 buts
principaux de l’association.  En
attendant de vous rencontrer et
de pouvoir mettre vos papilles en
émoi, nous vous souhaitons une
belle journée.

Yasmine Devrim

Nous fêtons Sainte Lutgarde
Première Sainte du Sacré Cœur de
Jésus. Samedi 16 Juin à 17h00
Eglise St. Rémy 
Animation: Père Jaffre 
17h : Adoration et exposition  des
reliques
18h : Eucharistie en l’honneur  de
Ste. Lutgarde
19h : Célébration et consécration
au Sacré Cœur 
Renseignements: Père Jan  
tel. 067 64 61 25 

Préparons la procession du 15
Août !
Madame,Mademoiselle, Monsieur,
Avant toute chose, je tiens à
remercier de tout cœur toutes
celles et tous ceux qui fidèlement
depuis des années ou occasion-
nellement prêtent leurs bras pour
porter la statue de Notre-Dame
d’Ittre durant la procession du 15
août. Néanmoins, depuis 2 ou 3
ans, le nombre de porteurs a dimi-
nué, sans doute en rapport avec la
fragilité liée à l’âge ou à une mala-
die. 

Je m’adresse tout spécialement
aux personnes qui portent ou qui
désirent porter la statue de Notre-
Dame durant la procession. Au
départ de la procession il n’y a pas
de problème car ce sont de jeunes
hommes (anciens du Patro) qui
assument fidèlement cette mis-
sion depuis plusieurs années, il en
est de même concernant la der-

nière étape de la procession, qui
est assurée par une équipe de
femmes. Cependant, nous avons
quelques soucis pour trouver des
porteurs en dehors du centre du
village par exemple dans la rue de
Gaesbecq ou de la Procession
etc…

Dès lors, certaines personnes sont
mobilisées pour effectuer de plus
longs trajets, parfois bien au-des-
sus de leurs forces. Afin de perpé-
tuer la mémoire de l’événement, à
l’origine de cette procession
depuis plusieurs siècles déjà, il est
important de nous organiser dès à
présent, afin de bien répartir les
équipes de porteurs tout au long
du parcours. 

Pour cela, je vous serai reconnais-
sant de prendre contact avec
Monsieur Charles Haine, coordina-
teur des porteurs de la statue de
Notre-Dame, afin de lui faire part
de votre désir de porter la statue
pendant la procession. Merci de
bien vouloir lui communiquer
votre taille afin qu’il puisse com-
poser des équipes bien équili-
brées. 
Merci d’avance pour votre aide.

Les joies de l’été
Certains disent que le mois de mai
est le plus coloré de tous. Nous on
préfère le dire du mois de juin.
C’est le mois où nous allons vers
les journées les plus longues. Et où

les arbres, les fleurs, les fruits com-
munient entre eux pour nous
montrer avec fierté leur couleur et
leur joie de vivre. Cette vie, qu’on
ne voit pas de prime abord, nous
pousse de manière invisible vers
plus de joie et de sérénité. Le tout
baigné dans une clarté qui, sur-
tout cette année, a eu peine à se
montrer. Avec les changements
climatiques dus à l’homme et ses
immenses travaux durant ce der-
nier siècle, le renouveau de la
nature est en soit un miracle. Et
nous sommes au milieu de tout

ceci.
Cela est magnifique, incroyable, et
si on y réfléchit, très bien pensé.
Alors profitons-en et regardez
autour de vous comme les choses
évoluent. La palette de couleurs
est infinie dans la nature et finale-
ment, en chacun de nous.
Texte écrit par Florence

L’équipe de communication de
l'Unité Pastorale, 

Sabrina et Davide Pintani, 
fbparoisseittre@gmail.com,

Facebook « Paroisse Ittre »
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Pharmacies de garde

Médecin
de garde
Lieu : Hôpital de Tubize (CHTN)
au n°8 de l'Avenue de
Scandiano.
Ouvert les samedi, dimanche et
jours fériés de 8h à 21h.

Durant les heures d'ouverture,
deux médecins y assureront la
garde : le premier assurera les
consultations au poste, tandis
que le second assurera les visites
à domicile au chevet des patients
incapables de se déplacer ou de
se faire véhiculer au poste de
garde pour raison de santé.
L'appel au médecin volant se fera
via le 065/31.20.00.
Les nuits des vendredis, samedis,
dimanches et jours fériés (de 21h
à 8h), un seul médecin par zone
assurera les visites à domicile à
caractère urgent, toujours via le
065/31.20.00.

Vendredi 22 juin à 20h
Plat: Mezze végétariens
Dessert: Tarte Amandine aux
abricots

15€/personne 
(hors boissons)
Infos et réservations : 
equinoaasbl@hotmail.com 

ou 0498/62 97 98 
www.equinoaasbl.com
Rue d’Hennuyères 28
1460 Virginal

Equinoa vous accueille pour une tablée de soutien, en toute simplicité, dans son atelier amé-
nagé. Vous serez invités à venir passer un moment convivial et gourmand autour de dégusta-
tions végétariennes.  Au plaisir de vous recevoir !

Les Petits Délices d’Equinoa : tablée de soutien
Vous êtes cordialement invités à venir passer un moment convivial
et gourmand autour de préparations végétariennes. Equinoa vous
accueille, en toute simplicité, dans son atelier fraîchement aména-
gé. Au plaisir de vous recevoir !

Kermesse de Fauquez
Du 27 au 29 juillet

VENDREDI 27 À PARTIR DE 20H : 
animation musicale avec karaoké suivi du cinéma en plein air  ‘

Tout le monde debout’

SAMEDI 28 À PARTIR DE 12H :  
BBQ et boissons, pétanques dès 14h 

(inscription à partir de 12h 
équipe de deux à trois boules)

DIMANCHE 29 : 
vide grenier à partir de 9 h (mise en place entre 8h et 9h ) 

emplacement 2x4m pour 5€ (0474/231264)

Fabienne Mollaert
Comité de quartier de Fauquez

Unité Pastorale: Ittre, Haut-Ittre, Fauquez et Virginal
La Procession du 15 août en recherche de porteur

Maintenir un lien social,  bavar-
der autour d’une tasse de café,
besoin d’aide pour une course
urgente (au sein du village), se
rendre à la pharmacie, déposer
une lettre à la poste,  …

La Maisonnée s’adresse à toutes per-
sonnes en éprouvant le besoin.
L’objectif est de créer de belles rela-
tions amicales entre les résidents et

les citoyens du village.  Ce service est
évidemment GRATUIT !
Où ? Chez vous, Ittrois 
Tous les 1er vendredis du mois
A partir de 9h jusque 12h

Pour plus d’informations, 
n’hésitez pas à contacter 
notre éducatrice emilie.vanherre-
wegen@lamaisonnee.be
0494/35.04.61

La Maisonnée : Maintenir le lien social

Equinoa

La liste des pharmacies ci-des-
sous correspondent à une
garde de 9h à 22h. 

14/06/18 Jonckheere
Rue Frère Taymans, 271 
1480 TUBIZE
15/06/18 Familia 
Rénert Rue de la Soie, 12 
1480 TUBIZE
16/06/18 et 17/06/18 Ledant 
Rue de la Libération, 10 
1460 VIRGINAL-SAMME
18/06/18 Loop  
Rue de Mont-Saint-Pont, 20 
1440 BRAINE-LE-CHATEAU
19/06/18 Cullus 
Rue de Mons, 54 1480 TUBIZE
20/06/18 Dupont 
Rue du Faubourg, 4 
1430 QUENAST
21/06/18 Brenard 
Rue Docteur Colson, 36 
1430 REBECQ
22/06/18 Des Forges 
Rue du Château, 51 
1480 CLABECQ
23/06/18 et 24/06/18
Vandersteen 
Rue de la Déportation, 50 
1480 TUBIZE
25/06/18 Ledant 
Rue de la Libération, 10 
1460 VIRGINAL-SAMME
26/06/18 Guillaume 
Rue de la Libération, 46 
1440 BRAINE-LE-CHATEAU
27/06/18 Multipharma 
Lattenist Place Josse Goffin, 11
1480 TUBIZE
28/06/18 Multipharma 
Stievenart Rue de Mons, 73 
1480 TUBIZE
29/06/18 Vandersteen
Rue de la Déportation, 50 
1480 TUBIZE
30/06/18 Des Forges
Rue du Château, 51 
1480 CLABECQ
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S'investir... C'est
vivre et participer !
Le monde moderne, avec tous ses
moyens de communication et les
facilités qui y sont accrochées,
nous détourne des véritables
valeurs de notre existence. Il est
beaucoup plus facile de dépenser
plusieurs milliers d'euros pour
partir en vacances une semaine au
bout du monde que de consacrer
UNE soirée à la vie du village dans
lequel on vit.
L'entité d'Ittre est certainement
l'une de Belgique où l'on ren-
contre le plus d'associations. Tout
y est fait pour que ce soit une réa-
lité. Mais à quel prix ? Son autorité
communale examine, subsidie et
récompense une multitude de
clubs, asbl. On en arrive à trouver
que cela coule de source, que cela
est normal. Pour la majorité de la
population, il est tout-à-fait nor-
mal que le service des travaux
entretienne nos trottoirs ou nos
filets d'eau à ses frais. Nous
oublions facilement la loi... à notre
convenance.

Tout cela pour vous dire que la vie
associative ne peut perdurer sans
l'aide de bénévoles. Que la vie
associative ne peut être pérenne
que si elle est épaulée par des
bénévoles. Il est très facile de criti-
quer une organisation, si elle a
oublié un set de table, un éclaira-
ge adéquat, une sauce sur un pain
saucisse, ...

L'organisation d'une festivité loca-
le demande beaucoup de prépa-
rations, de réunions, et surtout de
bénévoles...Ce qui manque cruel-
lement dans le village. Je vous en
conjure, abandonnez un instant
vos GSM, vos tablettes et votre TV
pour vous consacrer un tout petit
peu à la vie de votre village. Si les
anciens sont un peu fatigués, met-
tez-vous à leur place. Ils ont
besoin de souffler un peu ; mais ils
seront de bon conseil si vous pre-
nez un peu le temps pour les
écouter.

La kermesse de Virginal existe
depuis de nombreuses décennies
et elle ne peut pas s'éteindre
comme un feu que l'on oublie
d'alimenter.

Nous faisons appel à tous ceux
qui veulent que les festivités
locales perdurent pour la plus
grande satisfaction de tous.
Manifestez-vous ! Et comme une
nouvelle virginaloise venue s'ins-
taller dans notre beau village en
lequel elle croit a dit : « Si tu veux
encore une kermesse, bouge tes
fesses !!!

Jacques Vanderlinden
Comité de Virginal en Fête

«VESNAU» ADF  
COMITÉ ORGANISATEUR DE LA 

1ère Kermesse du Village
Vous propose le programme suivant

Vendredi 29 & samedi 30 juin, 
dimanche 1 & lundi  2 juillet 

CAFE DU CERCLE
2, Rue Charles CATALA 1460 VIRGINAL-SAMME (ITTRE)

Le vendredi 29 juin dès 20h00
BILLARD : Soirée amicale entre : les B.C. BILOUTE 

POPOLEOS et Les Muppets de VIRGINAL.
Le samedi 30 juin à partir de 21h00

AMBIANCE MUSICALE ASSUREE
DAVID BULBO

Samedi 30 juin  
SOUMONCES GENERALES DEGUISEES en MUSIQUE

Du CERCLE des GILLES VIRGINALOIS 
De 15h00 à 20h00 ouvertes à TOUTES et TOUS

Prévenir de votre participation avant le 26 JUIN 
Dimanche 1 juillet

MESSE à 10H30 et puis
PROCESSION de SAINT PIERRE et NOTRE DAME de la CONSOLATION

Les SAMEDI 30 juin et  DIMANCHE 1 juillet 
SANGRIA, PECKET et PETITES RESTAURATIONS

Durant les 4 jours ouverture des LOGES FORAINES

Cordiale invitation à toutes et à tous

Cet atelier existe depuis plus d’un
an et ouvre ses portes au 2ème
étage de l’Espace Bauthier chaque
jeudi soir. Tout le monde y est le
bienvenu. Et on y voit des artistes
talentueux côtoyer des débutants.
Tous ces participants ne cachent
d’ailleurs pas leur enthousiasme à
propos des prestations éton-
nantes du modèle vivant,  John,
qui effectue à chaque fois un
magnifique travail en performant
et en prenant des poses très créa-
tives d'où émanent de grandes
émotions. Une approche qui per-
met aux artistes de croquer en
direct et de se sentir ... « libres,
vrais, with John ». 
Le résultat de cet atelier fut propo-
sé  dans l’exposition «Libre, vrai…
with John» qui s’est tenue à
l’Espace Bauthier du 12 au 27 mai
2018. Une belle réussite de parta-
ge entre le modèle et ses artistes
et une première qui semble avoir
donné encore plus envie aux
artistes de poursuivre la
démarche.

Nell Buidin 
(Journaliste en herbe)

L’Atelier du croquis : L’exposition est terminée mais
l’atelier continue
L'ASBL « Le Retour des Palombes » a pour but premier de favoriser
l'émergence et le développement de la créativité présente en
chaque individu. C'est dans cette optique qu'est né le projet de
mettre sur pied « L'Atelier de Croquis » autour d’un modèle vivant,
John.

Etre modèle pour un artiste,
c’est …
Par ses attitudes, ses spatialités
corporelles, par ses déplace-
ments dans l’espace ou ses
temps d’arrêt, par ses gestes
figés ou en mouvement, par ses
mises en tension, le modèle-per-
former fait des suggestions,
raconte du "vécu" à l’artiste qui
s’en inspire.
Avec sa sensibilité, son style et sa
singularité l’artiste retranscrit ou
interprète des "énergies", des
"présences" à chaque fois diffé-
rentes. Bien que l’écart entre l’ar-
tiste et son modèle soit grand,
une communication s’installe
dans le silence de deux histoires
qui se croisent : sorte d’aller-
retour mystérieux entre le "récit"
proposé par le modèle-perfor-
mer et le "monde intérieur" de
l’artiste qui façonne son œuvre.

A vous, tous les artistes, pour qui
j’ai posé-performé.

John / Jean Dalemans

La langue de chez nous
QUI DORT DÎNE
Signifie «le sommeil fait oublier le
faim» D’où vient cette expression?
Au Moyen Âge, lorsqu’un voyageur
voulait dormir dans une auberge, il
était contraint également d’y
dîner...  sous peine de se voir refu-
ser le gîte. 

MARIAGE PLUVIEUX, MARIAGE
HEUREUX ou MARIAGE PLUS
VIEUX, MARIAGE HEUREUX 
Les deux existent.
- Mariage pluvieux associe la pluie
et la fécondité, par extension, le
bonheur du couple (il faut de la
pluie pour faire pousser le blé)

- Mariage plus vieux...plusieurs
explications existent.

1) si la femme épouse un monsieur
«plus vieux», «âgé et riche», il
risque de mourir assez rapide-
ment...  et donc de laisser son
épouse fortunée et libre.

2) plus «romantique»...  si on est plus
âgé, «plus vieux», on a plus d’expé-
rience de la vie, donnant plus de
chances à un mariage heureux

Arthur Deghorain 

Expression

Le comité de la bruyère en fête
remercie tous ses sponsors pour
leur soutien, la commune pour
son aide, tous les bénévoles qui
nous ont assisté et tous les parti-
cipants qui ont contribué à la
réussite de notre kermesse.

Nous remercions aussi l'harmo-
nie d'Hennuyères pour son beau
concert apéritif, ainsi qu’André
pour les balades en tracteur.
Nous vous disons à l'année pro-
chaine.
Le comité de la bruyère en fête 

La bruyère en fête
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Brunch entre 10h et 14h 
(sur réservation) et bar bio,
dégustations diverses, organisé
par Bee O Village (épicerie
coopérative bio de Ittre).
beeovillage@gmail.com -
067/84 00 45

Pecha Kucha : présentation de 6
projets novateurs, solidaires, de
transition, écologiques de 14h à
17h

Stands d’infos avec les associa-
tions de la transition d’Ittre et
de la région

Ateliers pour enfants : yoga
pour enfants,….
Animation musicale à partir de
15h

UN BRUNCH
Brunch festif,  bar bio, dégusta-
tions.
Spectacle de magie contée et
grande tombola.
PAF : 20€ par personne, 10€ pour
les moins de 10 ans et gratuit pour
les moins de 5 ans.

LE PECHA KUCHA 
Le dimanche 17 juin, nous invitons
les citoyens intéressés par la tran-
sition à une journée de rencontre,

de fête, et de présentation d’ini-
tiatives intéressantes d’habitants
de la commune au travers d’un
Pecha Kucha.

Comme en juin 2017, Ittre en tran-
sition, association citoyenne qui
favorise la transformation de la
société en amenant plus de lien
social, d’autonomie alimentaire et
énergétique, de relocalisation de
l’économie et d’évolution écolo-
gique, souhaite vous inviter à
l’Etable d’Hôtes pour un moment
festif et stimulant.

En 2017, nous avions favorisé les
forums autour de l’alimentation et
l’agriculture bio et avions réuni
une quinzaine d’exposants illus-
trant la diversité des initiatives de
transition à Ittre et dans sa région.
Le dimanche 17 juin 2018, nous
souhaitons valoriser une série
d’initiatives et d’actions menées
par des citoyens d’Ittre et environs
dans le domaine de la transition.

Nous allons co-organiser cette
journée avec la coopérative
citoyenne BEE O Village qui propo-
se l’avant-midi et le midi un brunch
à la fois pour réunir ses coopéra-
teurs et clients et valoriser la quali-
té de ses produits.

L’après-midi, nous prendrons le
relais avec un moment à la fois fes-
tif et pédagogique : bar, musique
et goûter, présentation de réalisa-
tions ou projets.  Pour ce, un pro-
cessus de communication original,
le Pecha Kucha, méthode japo-
naise pour une présentation
concise et personnelle d’un pro-
jet.  En 20 images, complétées
chacune de 20 secondes de
paroles, donc en 6’40 au total, les
initiateurs de projet vont nous
présenter leur activité.
Ensuite, 15 minutes d’échanges
avec la salle.  6 projets seront pré-
sentés : le vignoble de Francois
Sivine, le four banal de la confrérie
du Cra Stofé, l’activité vintage de
Marie Degroote, le Zéro déchets
proposé par Dominique Dumont,
le développement d’une monnaie
locale par Vincent Minon et
Energ’ittre par Xavier VanWijck

Entrée  gratuite.
Bar et goûter payants
Chapeau pour les musiciens.

Renseignements : 
Ittre en Transition 
Sonia De Vos - 0473 800 406
En partenariat avec le Centre
Culturel d’Ittre

La fête de la transition  Dimanche 17 juin à l’Etable
d’Hôtes de 10h à 18hDivers

Pour commencer les festivités, le
11 Mai, nous nous étions donné
rendez-vous au théâtre de La
Valette pour la projection du film
«Il était une fois, un vieux canal».
C’est une salle comble, attentive et
ravie qui a pu découvrir la richesse
de la faune et de la flore de ce
canal. Le réalisateur, Monsieur
Henno, a pu ensuite partager sa
passion, les coulisses du film et
répondre aux questions du public
curieux.
Le lendemain, au départ du bief

29, quatre promenades guidées
permettaient de découvrir le vieux
canal avec un regard différent. En
effet, l’œil du photographe, celui
du Département Nature et Forêt
et celui du Contrat de Rivière
Senne sont attirés par des choses
différentes mais toutes très inté-
ressantes. A la fin des balades, il
était proposé aux visiteurs de faire
une visite de l’écluse 5F ainsi
qu’une petite excursion sur le
canal grâce aux bateaux mis à dis-
position par Interyacht et les

cadets de marine.

Pour clôturer ces 2 journées fes-
tives, une soirée guinguette près
de l’écluse 5F nous a ramenés 50
ans en arrière. Tout y était  : une
expo d’ancêtres toujours pim-
pantes, un défilé de demoiselles
en tenues d’époque et la musique
des années yéyé. Nous noterons
que l’ambiance était bon enfant et
que chacun s’est bien amusé.

Vers 22h00, un final exceptionnel
a été offert par le Syndicat
d’Initiative d’Ittre  ! En effet, les
belles bleues, rouges et jaunes ont
enflammé le canal, et le public très
nombreux a pu admirer un feu
d’artifice qui clôturait de la plus
belle manière cet anniversaire.  
Merci à tous d’avoir fait de ces fes-
tivités une réussite  !  Le canal et
l’écluse le méritent amplement.

Valérie Petit

50 ans du canal, ça se fête !
Ces 11 et 12 mai, nous avons célébré l’anniversaire du canal
«Charleroi – Bruxelles». A cette occasion, en partenariat avec des
associations du village, de nombreuses activités ont été proposées
au public sur plusieurs sites que nous souhaitions mettre en valeur
à savoir l’écluse 5F et le magnifique bief 29.

Pour faire vivre «  les petits com-
merçants  », pour consommer
local, pour découvrir la fabrication
des produits, pour préserver sa
santé, pour discuter avec ses voi-
sins. Mais aussi pour trouver des
produits qu’on ne trouve pas
ailleurs, pour se balader, pour
l’écologie, pour rencontrer des
amis, pour faire des «  bonnes
affaires ». Nombreuses sont les rai-
sons qui poussent les anciens
habitants comme les nouveaux
résidents, à se retrouver devant
une échoppe, au coin d’une table,
ou au croisement d’une allée, lors
de l’ancestral rituel du marché. Les
«  bons produits  » ont la cote  ! Et

c’est tant mieux pour tous !
Les ittrois l’ont bien compris. C’est
pourquoi, le  03 juin 2018, de 11 h
à 19h, une vingtaine d’artisans
étaient réunis, sur la Grand Place
pour proposer leurs produits de
bouche: bières, quiches, choco-
lats, fromages, bonbons, gaufres,
glaces, saucissons, escargots,
miel… Il y en avait pour tous les
goûts  ! Par ailleurs, celles et ceux
qui souhaitaient découvrir les
beautés de notre région pou-
vaient également passer par le
stand du SITI pour obtenir des
informations. Une belle réussite.

Karim Sarton

Du marché des saveurs et de la
saveur des marchés
On ne les compte plus, les villes et villages, qui (re)proposent, le
temps d’un weekend ou chaque semaine, un marché. Ittre n’a pas
attendu la vague ! En effet, depuis quelques années, à la fin du prin-
temps, le Syndicat d’Initiative d’Ittre convie gourmets et gour-
mands à participer à son « Marché des saveurs ».

Vous l’avez lu dans le Petit Tram
de mai, Energ’Ittre «conseil
consultatif» pour l’énergie
développe une série de projets
qui doivent contribuer à l’auto-
nomie en énergie de la commu-
ne.

La conférence d’avril a permis
de mettre en évidence
La campagne audit en énergie 
Nous tenons à votre disposition
une liste d’auditeurs qui sont dis-
posés à travailler sur le territoire
d’Ittre, energittre@gmail.com

Isolation des bâtiments : Faites-
nous connaître des entreprises
actives dans l’isolation, nous sou-

haitons établir des partenariats
avec eux afin de proposer un sys-
tème d’achat groupé.

L’intention est de créer une
coopérative citoyenne pour
financer des installations
d’énergies renouvelables.  
Si la démarche vous intéresse,
contactez-nous !

Contacts utiles :
Le guichet d’énergie de Braine-
le-Comte , Grand-Place 2, 
ouvert de 9 à 12H 
du mardi au vendredi. 
067 56 12 21
Energ’ittre :
energittre@gmail.com ou Angel
Antuna à l’administration com-
munale : 067/794328 
ou 0470/215211

Ittre s’investit dans les économies d’énergie et dans les énergies renouvelables

Photo : Andea Belsy
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L’exposition offrira au public
ittrois et à tous les amateurs d’art
l’occasion de découvrir les der-
nières œuvres acquises par le
Musée Marthe Donas. Artistes
ainsi mis à l’honneur : André
Willequet et Gustave Marchoul,
en une série de dessins ;  Pierre
Caille, en une nouvelle donation
de 30 pièces; Guillaume Vanden
Borre, toujours dans le cadre de
la donation 2017; et Marthe
Velle, en un hommage à son tra-
vail en gravure. Sans oublier
Marthe Donas, en un nouvel
achat réalisé cette année !
Jeudi et samedi de 13 à 17 h
Dimanche de 11 à 17 h
Entrée : 5 €  -  Gratuit pour les
Ittrois

Centre Culturel d’Ittre
(Coordination)
36 rue de la Montagne
1460 Ittre
067/64 73 23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Caravane Gipsy
Rue de la Ferme du Pré 2

1461 Haut-Ittre
0472/85 25 01
info@lacaravanegipsy.be
www.lacaravanegipsy.be

Chapelle de Verre
100 rue A Brancart
1460 Fauquez
067/64 88 93
www.chapelledeverre.be
info@chapelledeverre.be

Heptone
7 rue Haute - 1460 Ittre
0488/476 905
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com

L’Etable d’Hôtes
4B rue de Tubize
1460 Virginal
067/78 06 70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Maison du Conte
36 rue de la Montagne
1460 Ittre
0493/196 528
www.conteetlitterature.be

Musée Marthe Donas
36 rue de la Montagne
1460 Ittre
0471/216 388
info@museemarthedonas.be
www.museemarthedonas.be

Musique Class’Ittre
Carine de Lichtervelde
0475/448 190
carinedelichtervelde@gmail.com

Théâtre de La Valette
13 rue Basse
1460 Ittre
067/64 81 11
lavalette@skynet.be
www.lavalette.be

Zik Zak
28 rue de Tubize
1460 Ittre
0476/530056
www.zik-zak.be
annick@zik-zak.be

C i n é m a  c h a n s o n s  J a z z  C l a s s i q u e  C u l t u r e  

➩
Ittre CultureS

➩

Olivier Collette
trio + Steve
Houben (Jazz)
Dimanche 17 juin 2018 à 17h Heptone

Le groupe jouera principalement
les compositions d'Olivier au style
harmonieux et mélodieux mais
aussi des pièces de musique clas-
sique revisitées (Chopin,
Schubert). Steve Houben est l'un
des jazzmen les plus connus en
Belgique; Olivier Collette : 1er prix
du conservatoire de Bruxelles,
prix SABAM de la meilleure com-
position Jazz en 2004; Sam
Gerstmans : contrebassiste occa-
sionnel de Michel Herr, Ivan
Paduart, Phil Abraham, Fabrice

Alleman…et Matthias De Waele,
jeune batteur talentueux ayant
étudié à Leuven, Rotterdam,
Bruxelles et New-York. 
Steve Houben : sax  
Olivier Collette : piano, composi-
tions Sam Gerstmans : contre-
basse Matthias De Waele : bat-
terie

Entrée : 12€ / 10€
(étudiant/prévente par vire-
ment : infos sur le site)

Tiehuis 4 (jazz
international)
Dimanche 24 juin 2018 à 17h Heptone

12ème Fête des
Belges 
Vendredi 20 juillet 2018 à partir de 18h L’Etable d’Hôtes
Venez fêter votre Belgitude
...comme chaque 20 Juillet depuis
douze ans !
Des frites, des petits plats «mai-
son», des animations, la Fanfare
"Kermesz à l'Est" de Liège, "de
Schieve Lavabo" de Bruxelles et
LA Soirée dansante animée par
Lady Djett ! Kom met ons een bel-
gisch feestje opbouwen op 20 juli
en dit sinds 12 jaar.Frietjes,
streekprodukten, animaties, ...
de"Kermesz à l'Est" Fanfare, "de

Skieve Lavabo" uit Brussel.
En super Dansavond met Lady
Djett ! 

Entrée : 8€
Gratuit avant 12 ans

Musée Marthe Donas Une
année d’acquisitions (2017-2018)
Du samedi 11 août au dimanche 9 septembre 2018  

L'Heptone accueille une star hol-
landaise de la guitare jazz! Jugez
plutôt par l'impressionnante liste
de musiciens avec qui il a déjà joué
: Benny Goodman, Freddie
Hubbard, Stan Getz, Tania Maria, Al
Jarreau, Tina Turner, Chaka Khan,
Mike Stern, Bob Mintzer, The
Yellow Jackets, Elvis Costello,The
Brecker Brothers, Pat Metheny,
Randy Crawford, George Duke,
John Scofield, Herbie Hancock,…
Peter Tiehuis : guitare / Karel
Boehlee : piano, clavier / Theo De
Jong : basse / Jasper Van Hulten :
batterie

Entrée : 12€ / 10€
(étudiant/prévente par virement
infos sur le site)

Info de dernière minute
Le Musée Marthe Donas a l’opportunité de présenter sa collection d’œuvres de l’artis-
te, dans la chapelle et dans la maison qui fut la sienne. Trois salles d’exposition pour
un accrochage complet ! Jusqu’au 5 août - Entrée gratuite pour tous 
Jeudi et samedi de 13 à 17h - Dimanche de 11 à 17h

Culture

Guillaume Vanden Borre
Sans titre, 1929
Aquarelle et encre sur papier
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Tél. 067/21 22 46

Chaussée de Bruxelles 58
7090 Braine Le Comte

Votre distributeur 
dans la région

067/550 300
blcmotors@blcmotors.be

4 vos placards et dressings,

4 vos meubles de salle de bains,

4 vos portes et escaliers,

4 votre cuisine,

4 l'aménagement de votre magasin.

Amaury JOACHIM
0475/30 76 69

woodcreation@woodcreation.be - www.woodcreation.be
17, rue des Primevères 1460 Ittre

0475/30 76 69
woodcreation@woodcreation.be - www.woodcreation.be

17, rue des Primevères 1460 Ittre

AMAURY JOACHIM

WoodCréation vous propose la réalisation sur mesure de :

ORGANISATION COMPLÈTE DE FUNÉRAILLES TOUTES RÉGIONS - SERVICE DE GARDE 24H/24
Salle de réception - Monuments - Articles funéraires - Grand parking - Déposez vos condoléances sur www.lesfunerailles.be

Pour vos publicités
Le Petit Tram
067/64 73 23
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Un vent nouveau souffle dans
les voiles d’Interyacht.  Depuis
quelques temps, le nouveau
comité du club nautique (com-
posé d’Alain Lardot (Président),
Emmanuel Lebrun (Secrétaire),
Laurent Callu (Trésorier), Guy
Balland (Administrateur voile)
et Daniel Van Damme (Capitaine
du port situé à l’écluse d’Ittre) a
insufflé une nouvelle dyna-
mique.
Le club se divise actuellement
en 3 domaines d’activités.  La
plaisance d’abord, qui regroupe
les bateaux du club qui ont Ittre
comme port d’attache, cela
concerne environ 35 emplace-
ments le long de la rive (sur les
pontons) et une quinzaine de
places aux bouées (au large).  En
moyenne, cela représente près
de 300 nuitées de bateaux de
plaisance venus de Belgique,
des Pays-Bas, d’Allemagne…
mais aussi parfois du Danemark
ou d’Italie.  Une véritable porte
d’entrée pour le tourisme à Ittre.

Pour accueillir ces plaisanciers de
passage, la capitainerie du port
propose des services de base
comme les douches, les sanitaires
et une laverie.  Mais aussi un Club
House qui propose, en plus du bar
et de la petite restauration
(croque-monsieur, spaghettis,
etc.), des glaces à la belle saison ou
encore un plat du jour (une grilla-
de ou une spécialité brésilienne) à
un prix modique.  Depuis peu, l’ac-
cueil s’est professionnalisé (alors
que la gestion était auparavant
confiée aux bénévoles du club) et
les horaires d’ouverture se sont
élargis.  Robert et Maria (d’origine
brésilienne) vous accueillent donc
en semaine de 12h à 19h et le
week-end de 10h à 20h (fermé le
lundi).  D’ici la fin du mois de juin,
le Wifi sera également accessible.
N’hésitez pas à vous y arrêter si
vous voulez profiter du cadre tran-
quille du port, lors d’une balade en
famille ou d’un tour à vélo.
Autre activité importante pour le
club, le ski nautique, dont les

cours se donnent chaque
dimanche de 10h à 13h sur le che-
min de halage près du pont de
Fauquez.  Si vous avez
l’envie d’essayer la dis-
cipline, une journée
portes ouvertes se
déroulera le 24 juin
prochain de 10h à 18h.
Barbecue à midi.
Enfin, l’école de voile
reprend du service ! A
partir de 8 ans, des
stages sont proposés
cet été (du 9 au 13/07
et du 13 au 17/08 – de
9h à 16h).  
Le club a acheté un
nouveau bateau école,
une ‘caravelle’, et des
‘optimist’ (petits
bateaux permettant
l’apprentissage de la
voile) ou des ‘laser
pico’.  A chaque stage,
4 ou 5 enfants sont
encadrés par un moni-
teur de voile.  Le but
étant de donner le
gout de la discipline
aux jeunes.  Débutants
bienvenus !  Il se peut
également que des
cours pour adultes
soient organisés si les
demandes sont assez
importantes pour

créer un groupe.

Ludovic Devriendt

Interyacht
Rue du Sart, 57 – 1460 Ittre
www.interyacht.be
Alain Lardot (Président) :
0474/36.42.71
Interyacht_ittre@outlook.be
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Stages

"CHOUETTE, c'est les
VACANCES!" sera le thème des
stages de cet été!
Comme lors de tous nos stages;
la nature, la santé, les rires et la
bonne humeur feront partie
notre quotidien!

Cest également à travers l'appren-
tissage de différentes techniques,
telles que l’initiation aux arts du
cirque, la terre glaise, la peinture,
le jardinage, les soins aux ani-
maux, que nous évoluerons dans
le respect et le rythme de chacun.
Ce sont les vacances après tout!
La participation aux frais s'élève à
125 euros pour la semaine à verser
sur le compte BE88 0688 8901
6141 avant le 20 juillet. Il faut

apporter un pique-nique pour le
repas de midi. Les collations et
boissons seront préparées par les
enfants ou fournies par nos soins.
Une paire de bottes et des pan-
toufles sont les bienvenues.

Du 3/07 au 03/08 et du 6/08 au
10/08.
Renseignements et inscriptions
Cricri 0479/449578
Christinegregoire@7mail.com
www.palombes.be

Les retour des Palombes  Stages été

Mel’Ange de Fleurs convie
les enfants de 5 à 12 ans à un
stage durant les vacances
d’été où ils auront le plaisir
de découvrir : la nature, lejar-
dinage, les animaux de la
ferme, l’art floral,...

Stage enfant Mel’Ange de Fleurs
créations florales du 27 au 31 août

Mel’Ange de Fleurs  Mélanie
Mertens Rue Hameau de
Samme 49  1460 Ittre (
Virginal)
0478/ 513 . 441
melangede_fleurs@live.be
www.melangedefleurs.com

Interyacht vous accueille le long du canal

Service familial de qualité

Claes
Matériaux

Rue d’Hennuyères 
à 1460 VIRGINAL

067/64 80 96
claes-materiaux@hotmail.com

Carrelages
Terrasses
Matériaux
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Ecoles

Cette année 2018 fut riche en
bonnes nouvelles pour nos
petits loups de la 3ème mater-
nelle de l’école communale
«Les Longs Prés».

Durant cette année académique
2017-2018, nos amis ont participé
à 3 concours.

En mars 2018, 3 bonnes nouvelles
sont arrivées ...
Nous avons appris que 9 copains
de la classe ont remporté un prix
grâce à leur œuvre représentant le
monde fantastique des dino-
saures ! Concours organisé au pro-
fit des œuvres du «SOIR» pour les
enfants défavorisés.
Ensuite, la classe a été nominée
pour le concours «Les Belles
Histoires» en illustrant l’histoire
«Le fils du grand petit roi» de
Marie-Hélène Delval.
Notre création a été sélectionnée
parmi plus de 100 réalisations.

Afin de recevoir notre prix, les
enfants et leur famille ont été invi-
tés à passer la journée du 22 avril
au domaine de Chevetogne sous
le soleil !
Nous terminons à la 16ème
place...
Enfin, nous avons appris que notre
classe était une des gagnantes du
concours «La Petite Fureur» pour
le livre «Rose Cochon» de
Françoise Rogier.
Nous nous sommes rendus à la
bibliothèque Royale de Bruxelles
le 5 mai 2018. Et là, nos petits
élèves ont reçu les félicitations de
Françoise Rogier en personne,
une dédicace dans notre livre, un
goûter et 15 albums pour la classe. 

En un mot, «BRAVO»... à nos petits
loups de la 3ème maternelle pour
ces résultats !!!     

Annick, Titulaire M3A

C’est avec passion que Maud De
Meyere nous a fait découvrir les
cultures musicales spécifiques à
différents continents.

Les multiples richesses dont elles
regorgent nous ont émerveillés :

rythmes, danses traditionnelles et
instruments. 
Une belle alchimie !
Des séances qui valent le détour,
assurément !

Virginie Haine, institutrice M1a

Les élèves de P6 de l’école «Les
Longs Prés» sont partis sur les
chemins de France afin de
découvrir un des châteaux de la
Loire et le Futuroscope à
Poitiers.

En début d’année scolaire,
parents et enfants de la classe
avaient exprimé le souhait d’un
séjour de dépaysement marquant
la fin du cycle primaire. En effet,
les classes de neige ayant été
organisées l’an dernier, aucun
voyage n’était prévu cette année.
Le lundi 7 mai, les enfants et leurs
accompagnateurs ont embarqué
dès l’aube pour un voyage vers
Poitiers. La première escale, sous
le soleil : le Clos Luce... Ce château
fut la dernière demeure de
Léonard de Vinci. Après la visite
intérieure du château où étaient
présentés tous les plans et
maquettes de ce génie des 15 et
16èmes siècles, l’immense jardin
bucolique leur a ouvert ses portes.
Toutes les grandes créations y
étaient reconstituées grandeur
nature permettant à chaque
enfant de se rendre compte de
l’avance créatrice de ce grand
homme. Nos vies ne seraient pas

tout-à fait les mêmes sans celles-
ci.
Le trajet s’est ensuite poursuivi
vers le Futuroscope ! Après une
installation dans les chambres
d’un hôtel du parc, et pour termi-
ner la journée, les élèves ont
découvert le spectacle sons et
lumières créé par le Cirque du
Soleil, l’aquaféérie «la Forge aux
Etoiles». Le mardi 8 mai était
entièrement dédiée à la décou-
verte du parc. Le Futuroscope ou
Parc du Futuroscope est un parc
de loisirs à thème technologique,
scientifique, d’anticipation et
ludique, dont les attractions
mélangent approches sensorielles
et projections d’images. Les
enfants en ont eu plein leurs yeux.
Découvertes et amusement
étaient au rendez-vous. Ils y ont
même croisé quelques person-
nages de dessins animés aux
détours des allées du parc. Après
cette folle journée, les voyageurs
du temps ont repris le car vers
notre joli village d’Ittre. Ils y sont
revenus bien fatigués mais ravis
de leur séjour.

Sophie Albert, institutrice P6 

Près de deux semaines après
son inauguration, une partie du
mobilier des aménagements de
l’espace «potager et détente»
des classes maternelles a été
vandalisée.

Ils ont arraché les mauvaises
herbes de leurs petites mains,
retourné la terre à l’aide d’outils,
fait des semis, planté des fruits et
légumes, construits des bacs de
plantation pour faire un potager.
Ils ont fabriqué des clôtures, du
mobilier, des décors, des jeux,…
en utilisant des matériaux de récu-
pération.
Ils y ont mis tout leur cœur.

Les enfants de 2,5 à 6 ans et les
institutrices maternelles des
«Longs Prés» ont fourni un travail
remarquable pour transformer la
petite cour à l’avant de l’école,
peu utilisée jusqu’ici, en un lieu
«magique», où ils peuvent profiter
des bienfaits de la nature.

De l’avis de tous, le résultat est for-
midable.

Malheureusement, ce mercredi 16
mai, les enseignantes ont retrouvé
une partie du mobilier saccagée.
Un bien triste constat !
Comment expliquer cela à nos
jeunes élèves ?

Une des missions de l’école
consiste à inculquer le civisme et
le respect…il y a donc encore du
pain sur la planche.
Quoi qu’il en soit, il en faudra
beaucoup plus pour ne fut-ce
qu’ébranler notre motivation.

Maxime Tronion, directeur 

Ecole communale d’Ittre Les Longs Prés
Remises des prix pour la 3ème maternelle A La musique dans la peau ...

Voyage scolaire à travers les temps

Vandalisme !

A la ferme
"Un oiseau, un enfant, une chèvre,
le bleu du ciel, un beau sourire au
bout des lèvres..." (Extrait de la
chanson "Un monde parfait", de
Ilona)
C'est dans une ambiance déten-
due, sous un beau ciel bleu, que
nous avons fait la connaissance
des animaux de la Ferme du
Planois : cochons, chèvres, lapins,
poules, coq, canard, chevaux ; tous
étaient au rendez-vous. 
Nous avons pu nous balader en
charrette, tirée par nos amis les
ânes, à la plus grande joie des
petits. 
Les explications et l'enthousiasme
de Pascaline et de Manu, les ani-

mateurs pédagogiques, nous ont
permis de comprendre et de don-
ner sens aux apprentissages, dans
la bonne humeur et l'émerveille-
ment.
Quelle journée inoubliable !

Madame Virginie, instit M1a

«EMOTIONS» 
La nouvelle expo de la Fabrique
de Soi sera faite de photos,
d'installations, de sons, de
mots, de vidéos, de peintures,
de sculptures.
Je suis MOI.

Avec la complicité des enfants,
des ados, de leurs parents et de
notre photographe Thibault
Grégoire.
Avec la rigueur, la sensibilité et
l'encadrement de notre animatri-
ce Créa, Stéfanie Bourdon.
Et...avec la participation de toute
l'équipe de la Fabrique.

Chaque année l’expo bouscule,
interpelle, fait rêver et/ou réagir. 
Cette année encore les sous-sols
du Centre Culturel de TubizeT
seront scénographiés en 5
espaces déclinant la thématique
de nos émotions.  
Nous comptons sur votre pré-
sence le vendredi 22 juin pour
ce nouveau rendez-vous créatif
que vous donnent des jeunes. 

Un projet en droite ligne de " La
Fabrique de Soi - Laïcité Brabant
wallon ",  
LBW qui a fait de la jeunesse un
de ses chevaux de bataille.
Les façons de travailler de son
Espace Créa sont à la fois
ludiques, rigoureuses et pro-
fondes.
Ne pas être dans des enjeux sco-
laires et sociaux telle est aussi
notre volonté depuis 15 ans.
Rester dans le champ de l'art, de
la créativité et de l'expression de
soi.
Inauguration: le vendredi 22
juin à 19h au Centre culturel de
Tubize, situé au boulevard
Georges Deryck. 
Bar très coloré pour l’occasion et
zakouskis généreux.
Une quinzaine d’œuvres seront
mises en vente au profit d’un
autre projet qui nous tient à cœur
« L’Opération Boites à KDO » qui
lancera sa dixième édition en sep-
tembre.
L’expo sera aussi ouverte aussi
en week-end les 23, 24, 30 juin
et 1er juillet de 14 à 17h / En
semaine sur RV / Animation
pour groupes en semaine aussi
sur rendez-vous
Info : 02 355 04 76 ou lafabri-
quedesoi@laicite.net

Qui expose ? Les enfants de l’ate-
lier artistique du vendredi, les
ados de l’atelier artistiques du
mercredi, les enfants des P’tits
mardis, les enfants & parents des
ateliers Tandem et du samedi
créatif, les jeunes qui ont partici-
pé à nos stages (automne, carna-
val et printemps), ceux et celles
qui ont participé à notre projet
Hors les Murs « Je pète un câble ».

Anne Beghin 
Coordinatrice 

de la Fabrique de Soi
Au Centre culturel de Tubize 

124 Bld Georges Deryck
1480 Tubize
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Dimanche 17 Juin 2018 - 10:00
Running for Prader Willi Syndrome
(marche) 
Départ Parking du Ry Ternel

Dimanche 17 Juin 2018 - 10:00
La Fête de la Transition et Brunch 
l'Etable d'Hôtes 
(4b rue de Tubize - 1460 Virginal)
Org: Ittre en transition
Infos : - 067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Dimanche 17 Juin 2018 - 17:00
Olivier Collette trio + Steve Houben
(Jazz) »
Heptone (7 rue Haute - 1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : - 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com

Mercredi 20 Juin 2018 - 16:00
Café Truc fête la musique ! 
Parking la Filature - 1460 Ittre
Org: Café Truc
Infos : 0477/06.69.97
cafetruc.ittre@gmail.com
www.facebook.com/cafetrucittre/

Vendredi 22 Juin 2018 - 19:00
Remise des mérites sportif et culturels 
Centre Sportif de Virginal
Org: Echevin des sports et de la Culture
Infos : Daniel Vankerkove et Hélène de
Schoutheete - 0470/22.23.01

Vendredi 22 Juin 2018 - 20:00
Tablée de soutien 
(cuisine végétarienne) 
Rue d'Hennuyères 28 - 1460 Ittre
Org: Equinoa
Infos : 0498/62 97 98
equinoa-asbl@hotmail.com

Dimanche 24 Juin 2018 - 10:00
Initiation au ski nautique
Ponton de ski d'Interyacht 
(Rue du Halage - 1460 Ittre)
Org: Interyacht
Infos : 0473/62.02.31
roan_reusens@hotmail.com

Dimanche 24 Juin 2018 - 11:00
Rallye Pédestre à Ittre »
Départ en face de la plaine de jeux 
(Rue Jean Jolly - 1460 Ittre)
Org: L'Association des parents de l'école
communale d'Ittre
Infos : ap@leslongspres.be

Dimanche 24 Juin 2018 - 17:00
Tiehuis 4 (jazz international) 
Heptone (7, rue Haute - 1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com

Lundi 25 Juin 2018 - 11:30
Voyage des ainés : 
Festival du Folklore à St Ghislain 
Départ Quartier du Tram et Grand place 
de Ittre
Org: Conseil consultatif des ainés
Infos : Arthur Deghorain - 0475/59.86.05

Mardi 26 Juin 2018 - 18:00
Biodiversifions-nous : Rencontre  
Expo des enfants de nos écoles 
Espace Bauthier 
(36, rue de la Montagne -1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d'Ittre
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Du Vendredi 29 Juin 2018 au Lundi 02
Juillet 2018 - 18:00
1ère Kermesse du Village à Virginal 
Café du Cercle 
(2, Rue Charles Catala  
1460 Virginal-Samme)
Org: Vesnau
Infos : Ducochet Marc
ducochetmarc@hotmail.com

Vendredi 20 Juillet 2018 - 18:00
12ème fête des Belges »
l'Etable d'Hôtes 
(4b rue de Tubize - 1460 Virginal)
Org: L'Etable d'Hôtes
Infos : 067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Du Vendredi 27 Juillet 2018 au
Dimanche 29 Juillet 2018 - 20:00
Kermesse de Fauquez 
Plaine de jeux de Fauquez - 1460 Ittre
Org: Comité du quartier de Fauquez
Infos : Fabienne Mollaert - 0474/23.12.64

Vendredi 27 Juillet 2018 - 20:00
Tout le monde debout (Ciné en plein air) 
Plaine de jeux de Fauquez - 1460 Ittre
Org: Centre Culturel d'Ittre
Infos :  067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Samedi 28 Juillet 2018 - 17:30
3ème Concours de Whist 
Salle communale de Haut-Ittre (Rue les
Hauts du Ry Ternel, 13 - 1461 Haut-Ittre)
Org: Oi3 Loisirs
Infos :  0473/540056
aurorevaes@gmail.com

Dimanche 29 Juillet 2018 - 06:00
Marche Adeps 
Départ Salle communale de Haut-Ittre 
(Rue les Hauts du Ry Ternel, 13 - 1461 Ittre)
Org: Oi3 Loisirs
Infos : - Jacques Devos - 0479/64.94.29
jacques_devos@skynet.be
http://oi3.jimdo.com/marche-adeps/

Du Samedi 04 Août 2018 au Dimanche
05 Août 2018 - 19:30
Ducasse Haut-Ittre en fête »
Salle communale de Haut-Ittre 
(Rue les Hauts du Ry Ternel, 13 - 1461 Ittre)
Org: Oi3 Loisirs
Infos : 0478/251 228
brideleenerpouillard@gmail.com

Samedi 04 Août 2018 - 19:30
Bienvenue à Marly-Gomont 
(Ciné en plein air) 
Salle communale de Haut-Ittre (Rue les
Hauts du Ry Ternel, 13 - 1461 Ittre)
Org: Centre Culturel d'Ittre
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Du Samedi 11 Août 2018 au Dimanche
09 Septembre 2018 - 13:00
Une année d’aquisitions (2017-2018) 
Musée Marthe Donas et Espace Bauthier
Org: Musée Marthe Donas
Infos : 0471/21.63.88
info@museemarthedonas.be
www.museemarthedonas.be

Mardi 28 Août 2018 - 21:00
Il ne faut jurer de rien 
(Théâtre en plein air) 
Parking derrière l'administration 
communale – 1460 Ittre
Org: Centre Culturel d'Ittre
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Vendredi 31 Août 2018 - 21:00
Le sens de la fête (Ciné en plein air) 
Parvis de l'église de Virginal 
(Rue du centre - 1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d'Ittre
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Que cela soit un jeu de l’esprit
comme les échecs ou un jeu de
coopération comme le Verger,
chacun prit du plaisir à participer. 
Si le jeu d’échecs n’est plus à pré-
senter, la particularité de son
approche durant cet après-midi,
résidait dans le fait que même les
tous petits étaient impliqués.
L’enseignante de cinquième
année avait suivi un module de
formation adapté pour leur per-
mettre une initiation aux échecs. 
En effet, après la lecture de la
légende de Sissa (*) en guise de
décor, quelques trésors étaient
répartis sur l’échiquier pour per-

mettre à l’enfant de choisir le bon
chemin pour déplacer sa pièce et,
par la même occasion, intégrer le
déplacement des différentes
pièces. Une première notion était
alors acquise ! Il ne resterait que
les notions «d’échec et mat» et de
stratégie à acquérir.
Quant au jeu de coopération, une
fois la règle de jeu lue par un élève
plus âgé et bien comprise de tous,
le bon sens l’emporta et l’enthou-
siasme du groupe augmenta au
fur et à mesure que l’objectif final
se rapprochait. Et oui, le but de ce
type de jeu étant de coopérer et
collaborer contre un «ennemi
commun» ou pour «une quête

commune». Tout le monde perd
ou tout le monde gagne !
Bravo à toutes et tous pour cette
magnifique implication et cet
enthousiasme à partager.

Nathalie GUILLAUME
Directrice

(*)D’après la légende, l’inventeur
présumé des échecs indiens serait
un brahmane nommé Sissa. Il aurait
inventé le chaturanga pour distraire
son prince de l’ennui, tout en lui
démontrant la faiblesse du roi sans
entourage. Souhaitant le remercier,
le monarque propose au sage de
choisir lui-même sa récompense.
Sissa demande juste un peu de blé. Il
invite le souverain à placer un grain
de blé sur la première case d’un
échiquier, puis deux sur la deuxième
case, quatre grains sur la troisième,
huit sur la quatrième, et ainsi de
suite jusqu’à la soixante-quatrième
case en doublant à chaque fois le
nombre de grains. Cette demande
semble bien modeste au souverain,
fort surpris et amusé par l’exercice.
Mais, le roi n’a jamais pu récompen-
ser Sissa : tout compte fait, il aurait
fallu lui offrir non pas un sac, mais
18 446 744 073 709 551 615 grains...
soit  toutes les moissons de la Terre
pendant environ cinq mille ans !
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Le vendredi 11 mai, les enseignants de l’école libre d’Ittre avaient
programmé un après-midi «jeux» au sein de l’établissement.
Chaque enseignant avait prévu un atelier jeu pour le groupe d’en-
fants dont il s’occuperait. Les différents groupes avaient été consti-
tués afin que tous les âges puissent se côtoyer. Les plus jeunes,
encouragés par les aînés, pouvaient découvrir des  nouveaux jeux. 

Calendrier

Ecole libre d’Ittre
Un après-midi jeux de société

Petite annonce 
A vendre
Petit lit d'enfant à barreaux télescopiques
en stratifié blanc.  (sommier + matelas neuf
+ literie). Chaise haute transformable en
fauteuil + table.  Mobilier de jardin en plas-
tique.(table + chaises). Peluche ALF (hau-
teur 90 cm.).  Lot de diverses peluches.  Le
tout pour 250 €. Prix à discuter.  S'adresser
au 067/21.88.62 entre 10 et 20 h
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Les cours se donnent dans nos 3
studios de danse, en groupes res-
treints afin de garantir une bonne
qualité du cours.
Sur le site www.pasapas.be, vous
trouverez tout ce que vous souhai-
tez savoir sur nos professeurs, nos
horaires, nos locaux, nos tarifs,
notre gala de danse annuel, nos
stages, ….

La danse, quand le sport rencontre
l'art :
- Baby-danse: mercredi pm
- Eveil danse: mercredi pm et
samedi am
- Danse classique : lundi et mercredi
pm, samedi am
- Modern jazz : lundi, mardi et jeudi
pm
- Danse contemporaine : jeudi soir
- Hip-hop : mercredi pm et samedi am

- Urban : jeudi soir
- Hip'n Break : mercredi et jeudi
pm
- Ragga : jeudi pm et samedi am
- Street-jazz : lundi soir

La gymnastique, un esprit sain
dans un corps sain :
- Psychomotricité : mercredi pm
- Baby-gym : mercredi pm
- Qi Gong : mardi soir
- Zumba : mardi et mercredi soir
- Aérobic : samedi am
- Abdos-fessiers : mercredi am
- Stretching : lundi soir
- Gymnastique Pilates : mercredi

am et soir
- Self-défense ados-adultes : ven-
dredi soir

Horaire complet à consulter sur
notre site www.pasapas.be

Nous organisons également des
anniversaires thématiques le
week-end, des stages enfants à
Pâques et en été, des cours de
gym et des workshops danse
ados-adultes pendant l'été.

Infos & réservations 
067/84.46.06 et 0477/66.53.32
Email : pasapas@skynet.be
www.pasapas.be

1 cours « tout doux » pour tous
et adapté aux Séniors, le mardi
de 10h à 11h15 

1 cours « dynamique » pour
tous, le mardi de 11h15 à 12h30

Une pratique qui permet, chacun
à son rythme, de faire les mouve-
ments qui vont :
• Libérer les tensions, 
• Déverrouiller les articulations,
étirer la musculature en profon-
deur
• Augmenter l’énergie vitale 
• Faciliter l’aisance et le bien-être.
Ces mouvements s’accompa-
gnent de la respiration consciente
pour : 
• Se connecter à soi-même, au
corps

• Évoluer vers la maîtrise des pen-
sées et des émotions
• S’ancrer dans le moment présent.
La relaxation en fin de séance
assurera l’intégration en profon-
deur de la pratique.

Le cours de 10h est accessible à
tous et aussi aux :
• Personnes en convalescence
physique et/ou psychique
• Séniors
•Personnes à mobilité réduite
• Personnes sédentaires.  

PAF : 6€ (au lieu de 12€) pour tous
les habitants de Ittre, Virginal &
Fauquez grâce à l’intervention de
la Commune d’Ittre (Plan de
Cohésion Sociale) pour 50%

LIEU : salle Colibri, rue de Fauquez
13 à 1460 Ittre

Egalement : cours pour tous
chaque mardi à 18h30 à domicile,
max 6 personnes.

Animée par Kathleen Goffart prati-
quant le yoga depuis 1983, diplô-
mée de l’Institut de Yoga d’André
Van Lysebeth, en formation
Eutonie Gerda Alexander®, diplô-
mée en Reiki Unitaire Son® et
Access Consciousness®.

Infos : www.yoga-reiki.be
Inscription : ASBL YOGITTRE
yogareiki22@gmail.com  
ou tel 0474/308 108

Stages
L’école se termine doucement…
Le temps des vacances, des plai-
sirs, des jeux arrivent…
Été 2018 de 9h00 à 16h00
(Garderie communale de 7h30 à
18h00 sous réservation)
Pour les enfants de 2,5 ans à 12
ans (3 groupes)
Salle Polyvalente de Virginal
Possibilité d'inscription par jour
(15€/jour) ou 70€/semaine

✔ Du 16 au 20 juillet
Pour les loulous de 2,5 ans à 5
ans : Stage d’expression corpo-
relle et d’éveil à la musique
Danse, parcours de psychomotri-
cité, cirque, jeux avec les instru-
ments, création d’instruments,
chant,… 
Pour les artistes de 6 ans à 12
ans : Stage de photos «Imag’in»
Portrait, nature, scrapbooking,
approche de différentes tech-
niques, post traitement,…

✔ Du 23 au 27 juillet
Pour nos artistes polyvalents de
2,5 ans à 12 ans : 
Stage de Comédie musicale  
« Descendants »
Danse, théâtre, chant, création de
costumes et accessoires + sports
extérieurs.
✔  Du 30 juillet au 3 août
Pour notre avenir et les enfants
de 2,5 à 12 ans : Stage nature –
«Les chevaliers de la biodiversité» 
Découvertes, explorations, obser-
vations, créations tout tout tout

sur la nature (faune et flore)

✔ Du 6 au 10 août
Pour les artistes de 2,5 à 12 ans :
Stage de Comédie musicale  
« Raiponce »
Danse, théâtre, chant, création de
costumes et accessoires + sports
extérieurs.
Pour les acteurs de 6 à 12 ans :
Stage de cinéma - « Silence, on
tourne… ACTION ! »  
Création de scénario, repérage de
lieux de tournage, jeux d’ac-
teurs,… remise du DVD en fin de
stage.

Les enfants sont répartis en 2 ou 3
groupes selon le nombre d’ins-
crits. Un groupe maternel (3 à 5
ans) et un groupe primaire (6 à 12
ans) ou 2 groupes primaires (6 à 8
ans et 9 à 12 ans).
Les repas sont fournis par les
parents.
La garderie avant 9h et après 16h
est organisée par la commune,
l’inscription se fait auprès de
s.bontet@ittre.be
Nous sommes agréés ONE et vous
recevrez un document ONE en fin
de stage pour vos contributions +
nous pouvons remplir le docu-
ment d’intervention de votre
mutuelle.
L’inscription est formalisée lors du
virement de 70€/enfant sur le
compte de l’asbl « L’Art qui Show !
» BE 37 3401819807 28 (communi-
cation : prénom de l’enfant +

stage).
+ l’envoi des informations concer-
nant vos enfants :
Nom - Prénom  - Age  - N° de télé-
phone  - Adresse - Garderie : Oui /
Non
Un document ONE vous sera
envoyé, celui-ci devra être com-
plété par vos soins puis nous être
remis le 1er jour de stage.

Je vous remercie de votre intérêt
et me tiens à votre disposition
pour de plus amples informations,

Valérie

L’Art qui Show !
École des arts de la scène
Valérie Tilmans
www.artquishow.com

0476.92.54.52

Cours de musique à Ittre
Stages d’été   
Art Qui Show

VIOLON (Elena Lavrenova)  
PIANO (Ashot Khachatourian)

Cours individuels sur rendez-vous 
Théorie musicale intégrée aux cours d’instru-
ments 
Pour tous niveaux : débutants, intermédiaires,
avancés 
Pour tout âge : cours adaptés à chaque élève 
Inscription possible tout au long de l’année 
Stages, auditions, préparation aux concours,...

Infos & réservations
www.lavraienote.com
0479686899
lavraienote@hotmail.com

La saison 2018/19 à Pas à Pas se prépare maintenant !
Un choix parmi 50 cours par semaine de danses et de gymnastiques,
pour tous les goûts et tous les âges. A consommer sans modération
pour s’épanouir, travailler sa condition physique et sa créativité,
dans une ambiance conviviale de partage et d’échange.

Yoga tout doux & Eutonie à Ittre 
(avec la participation du Plan de Cohésion Sociale)

De 10h00 à 13h00 et de 15h00 à 18h00
au ponton de ski d’Interyacht : 
Rue du halage (face à Plastilight)
1460, Ittre - Participation : 5 EUROS
Barbecue mis à disposition pour les participants qui désirent
cuire leurs viandes durant l’interruption des initiations

Infos & renseignements : 
0473/62.02.31 
roan_reusens@hotmail.com)

Interyacht Initiation au ski nautique
et Wakeboard Le 24 juin
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Conseil
communalConseil communal du 29 mai 2018

Lors de l’exposition de 2015 sur
Virginal, beaucoup de personnes
ont émis le souhait d’obtenir un
livre de plus consacré à l’histoire
locale. Si les ouvrages précé-
dents relataient parfaitement
l’histoire de Virginal, ils n’en res-
taient pas moins basés sur l’écrit.
Une première approche imagée
a été tentée suite à cette expo. 
Un premier livre a été édité avec,

malheureusement, quelques petits
défauts d’impression et de reliure.
Il s’est avéré très difficile de trouver
un imprimeur pouvant offrir une
qualité et un prix démocratique
pour un petit tirage.

En réponse aux désirs exprimés, un
nouveau livre a été édité. Dans ce
livre, 386 pages sont entièrement
consacrées aux photos, cartes pos-

tales et documents. Plus de 700
images y sont présentes : une
manne d’informations ! Cette fois,
la qualité sera au rendez-vous ;
reliure et impression de qualité,
grâce à un imprimeur de la région.
Vu le tirage restreint, il est souhaité
que vous le réserviez à l’avance. 

Dans la foulée, un roman histo-
rique a aussi été édité. En quelques
mots : Saint Pierre, patron d’une
paroisse de Brabant revit au travers
de plusieurs personnages ayant
existé, la vie tumultueuse d’un vil-
lage du Brabant wallon, à savoir
Virginal. Si les faits relatés dans ce
livre sont authentiques, ils auront
été quelque peu romancés.

Ces deux livres sont, dès à présent,
disponibles sous réservation.
« L’écho de la vie rurale », au prix de
27€ et «Tu vivras deux siècles à
votre disposition lors de la kermes-
se annuelle des 25 et 26 août pro-
chains, au stand du Tournikèt.
Qu’on se le dise...

J. Vanderlinden
0471/262 248

Deux livres intéressants

Présents : Jean-Paul Cayphas (I.C.),
Ferdinand Jolly (I.C.), Christian Fayt
(IttrePlus), Daniel Vankerkove (I.C.),
Hélène de Schoutheete (I.C.), Richard
Flandroy (IttrePlus), Françoise
Peeterbroeck (IttrePlus), Fabienne
Mollaert (IttrePlus), Corine Latinis
(IttrePlus), Luc Schoukens (Ecolo), Claude
Debrulle (P.A.), Thierry Wyns  (I.C.)

Carole Spaute (Dir. Gén. faisant fonction)

Catherine Delongueville (Directrice
Financière)

Excusés : Arthur Deghorain (IttrePlus),
Aurélie Poulaint (IttrePlus), Patrick
Monjoie (P.A.), Donatienne Jossart (I.C.),
Pascal Henry (I.C.)

1. CPAS : COMPTES ANNUELS

Françoise Peeterbroeck (IttrePlus –
Présidente du C.P.A.S.) présente le rap-
port des comptes 2017.

Service ordinaire
Le total des recettes est de 2 811 331,85
EUR, dont 2 610 854,85 EUR pour l’exercice
propre. Une différence significative à noter
est la baisse de 78 000 EUR de la dotation
communale, suite aux efforts communs
réalisés par les services communaux après
la faillite d’IdemPapers. Différentes recettes
sont en baisse : par exemple, la crèche
(6000 EUR en moins), les recettes ILA (18
000 EUR en moins, mais toujours un boni
de 36 718 EUR), les recettes «article 60» (43
000 EUR). Certaines recettes sont quant à
elles en hausse, c’est le cas des repas à
domicile et aux écoles (32 000 EUR supplé-
mentaires), du remboursement de l’aide
sociale (10 000 EUR en plus), parmi
d’autres. Toutes ces fonctions dépendent
fortement de la demande et les recettes
évoluent donc selon celle-ci.
Le total des dépenses est de 2 704 238,19
EUR, dont 2 552 597,26 EUR pour l’exercice
propre. Les dépenses de personnel ont
augmenté de presque 100 000 EUR,
notamment avec 55 000 EUR pour le poste

«naissances multiples» (inscrits en
recettes/dépenses). Les dépenses de fonc-
tionnement ont, quant à elles, diminué de
6 000 EUR environ. On peut aussi noter une
baisse de 50 000 EUR environ des dépenses
d’aide sociale.

Service extraordinaire
Les recettes sont de 32 397,56 EUR, et les
dépenses également (équilibre obligatoi-
re).
Le résultat budgétaire s’élève à 107 093,66
EUR, et ce malgré les restrictions résultant
de la faillite d’IdemPapers.

Chiffres de l’aide sociale
Sur l’année 2017, 181 personnes ont béné-
ficié de l’aide sociale ou du revenu d’inté-
gration. 8757 repas ont été livrés à domici-
le. Les aides familiales ont pu soutenir 34
familles. Enfin, 29,7 équivalents temps
plein ont travaillé pour le CPAS en 2017.
Claude Debrulle (P.A.) remercie la
Présidente de ces explications, ainsi que
des chiffres donnés en fin de présentation
et qui permettent de mieux réaliser ce que
représente le travail du CPAS. Le conseiller
se demande quels sont les effets réels de la
faillite d’IdemPapers sur le CPAS ?
Françoise Peeterbroeck (IttrePlus)
explique qu’il y a eu la baisse de dotation
de 78 000 EUR. Des efforts ont été faits
dans tous les services du CPAS également.
Lors de la seconde modification budgétaire
de 2017, les équipes ont pu avoir une idée
plus claire sur les chiffres réels, et ainsi
réduire les postes qui pouvaient l’être.
C’est ainsi que 6 000 EUR ont pu être «éco-
nomisés» dans les frais de fonctionnement.
Les équipes comptent bien faire de même
lors de la deuxième modification budgétai-
re de 2018, qui permet de s’approcher d’un
budget-vérité.
Claude Debrulle (P.A.) demande alors
plus d’explications sur le fonctionnement
du service logement, où il est inscrit 47 000
EUR de dépenses et 41 000 EUR de
recettes. C’est normal, explique Françoise
Peeterbroeck (IttrePlus). Si certains loge-
ments ne sont pas occupés, on ne reçoit
pas les loyers, mais on paye tout de même

le logement au Roman Païs, qui nous en
confie la gestion.
Luc Schoukens (Ecolo) se réjouit quant à
lui de la hausse des repas à domicile. Il
constate la baisse de recettes des ILA
(Initiative Locale d’Accueil (des refugiés)),
mais note le boni intéressant malgré tout.
Les ILA rapportent donc à la commune,
souligne-t-il. Il se demande pourquoi le
poste «article 60» baisse, cependant.
Françoise Peeterbroeck (IttrePlus) lui
explique que le CPAS a peut-être été un
peu optimiste dans son budget concernant
ce poste. C’est difficile à prévoir parce que
cela dépend des demandes qui arrivent.
Mais s’il y a moins de recettes, il y a aussi
moins de dépenses.
Claude Debrulle (P.A.) note finalement un
montant de 261 814 EUR en réserve, pré-
vus pour être affectés aux logements ILA.
Qu’en est-il ? La présidente du CPAS
Françoise Peeterbroeck (IttrePlus)
explique que dans l’actualité, on a pu voir
que Fedasil allait réclamer le retour des
réserves attribuées pour les ILA. Il faudrait
ainsi rendre 75 %, qui disparaîtront des
réserves du CPAS.
VOTE : Oui (Unanimité – 10) (Françoise
Peeterbroeck ne peut pas voter sur ce
point en tant que Présidente du CPAS)

2. RÉGIE FONCIÈRE : 
COMPTES ANNUELS

Christian Fayt (IttrePlus) explique que le
bénéfice est en baisse. Il est passé de 19
879 EUR à 1 260 EUR. Cela s’explique par
les baisses de rentrées des locations, qui
sont passées de 30 000 EUR à 18 000 EUR.
Cela est dû à un souci avec la location des
deux logements tremplin. Maintenant, les
deux ont été désignés à de nouveaux loca-
taires, donc les comptes devraient mieux
se porter en 2018. Pour le reste, il est à
noter que les recettes du camping se stabi-
lisent, et d’autres également. Concernant
les dépenses, il n’est pas toujours évident
de pouvoir comparer d’année en année.
Claude Debrulle (P.A.) souligne qu’il s’agit
là du plus mauvais résultat depuis long-
temps. Le bénéfice est en régression signi-

ficative depuis 2008, selon ses recherches.
En termes d’investissement en logement, il
n’y a plus eu d’initiative significative.
Comment se fait-il que la gestion soit en
décroissance, cette année-ci en particulier ?
Christian Fayt (IttrePlus) souligne dans sa
question le fait que ce soit «cette année
particulièrement». Il estime avoir justifié la
baisse pour cette année dans sa présenta-
tion des comptes, avec les loyers non per-
çus. Concernant la gestion de la régie fon-
cière et le manque d’investissement, il
déplore lui aussi qu’on ne puisse pas pro-
poser plus de logements type "logements
tremplin", par exemple. Les loyers sont
intéressants pour les personnes qui y habi-
tent. C’est en effet dommage de ne pas
avoir plus de moyens financiers, mais c’est
en partie dû à la politique wallonne, qui
cadenasse les aides aux logements.
VOTE : Oui (10 – I.C., IttrePlus, Ecolo) –
Abstention (1 – P.A.)
Daniel Vankerkove (I.C.) arrive au Conseil
Communal.

3. COMMUNE : 
COMPTES ANNUELS

Hélène de Schoutheete (I.C.) présente les
comptes communaux.

Service ordinaire
Les recettes à l’exercice propre s’élèvent à
11 036 253 EUR. Les dépenses sont de 9
954 563 EUR. Le boni est donc de 1 081
689 EUR, contre 1 603 000 EUR en 2016.
Les recettes augmentent de 254 000 EUR.
Une importante recette en hausse, à inscri-
re en recettes et dépenses, est due à l’injec-
tion de la réserve faite pour les charges du
personnel, réserve plus communément
appelée «deuxième pilier», un rattrapage
pour un complément de pension des
agents communaux. Le montant est de 500
000 EUR. On peut aussi noter une augmen-
tation de 88 000 EUR de la somme allouée
pour le Plan Marshall. D’autres recettes
sont, par contre, en baisse. Il y a notam-
ment 437 000 EUR d’impôts et taxes en
moins qu’en 2016 (356 000 EUR en moins
pour le précompte immobilier, 128 000
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EUR en moins pour l’IPP, et 111 000 EUR en
moins pour la force motrice).
Les dépenses ont augmenté de 776 000
EUR. La hausse principale vient de la fonc-
tion «personnel», où il y a une hausse de
537 000 EUR des dépenses, mais dont 493
000 EUR équivalent au deuxième pilier
repris en recettes également. Les dépenses
de personnel ont diminué pour le service
travaux et pour l’enseignement, mais elles
ont augmenté suite à l’engagement du
directeur du centre sportif et d’un éduca-
teur de rue. Les frais de fonctionnement
ont, eux, augmenté de 87 000 EUR. Tous les
postes sont stables ou en légère diminu-
tion (suite aux 10 % d’efforts demandés à
chaque service après la faillite
d’IdemPapers). Il faut toutefois noter une
hausse des dépenses pour l’enseignement,
mais cela est dû aux classes de neige, qui
ont lieu un an sur deux (et ne sont donc
reprises dans les comptes qu’un an sur
deux).
187 000 EUR de dépenses de transfert sup-
plémentaires sont à noter, ce qui com-
prend notamment des irrecouvrables dus à
la faillite d’IdemPapers, la hausse des dota-
tions des zones de secours et de police. Les
dépenses sont par contre en baisse pour la
dotation au CPAS et les subsides aux asso-
ciations, qui ont été réduits de 10 % suite à
la faillite d’IdemPapers.

Service extraordinaire
Les recettes s’élèvent à 6 300 091 EUR et
les dépenses à 6 450 091 EUR. 
Pour les recettes, on peut noter 1 626 563
EUR de subsides perçus en 2017, notam-
ment pour l’égouttage dans les rues
Bruyère, Paisible et Petit Paradis, pour la
crèche, pour le complexe sportif, pour un
bras de faucheuse, etc. On peut aussi souli-
gner 500 928 EUR d’emprunt, dont un
emprunt au CRAC (Centre Régional d’Aide
aux Communes) pour payer les arriérés à la
zone de secours, un emprunt à UREBA
(Subventions pour la Rénovation énergé-
tique des bâtiments) pour l’école de
Virginal, et un second emprunt au CRAC
pour le projet Sport’Ittre. Aucun prélève-
ment n’a été fait en 2017 puisque la plu-
part des projets extraordinaires ont été
supprimés pour équilibrer les comptes
suite à la faillite d’IdemPapers.
Les dépenses correspondent aux engage-
ments des années antérieures qui n’ont pas
été imputés (pour 2 583 318 EUR), mais
aussi la réalisation de projets comme les
égouttages dans les rues Bruyère de
Virginal (890 550 EUR, dont 355 913 EUR de
subsides), Paisible et Petit Paradis (392 962
EUR, dont 364 487 EUR de subsides), au
solde du centre sportif (644 863, financés
partiellement par des subsides) et la crèche
de Virginal (1 090 000 EUR, dont 685 400
EUR de subsides).
Le financement sur fond propre baisse ces
dernières années. Il représente 42 % des
financements, contre 39 % de subsides, et
19 % de dettes.
Malgré la faillite d’IdemPapers, le boni est
important. Une première explication peut
se trouver, selon l’échevine, dans le fait
qu’il n’y a pas eu de prélèvement de l’ordi-
naire vers le service extraordinaire. Les
dépenses de personnel sont stables, les
dépenses de fonctionnement augmentent
légèrement, mais cela s’explique facile-
ment avec les classes de neige. Les
dépenses de transferts continuent d’aug-
menter, mais l’échevine explique qu’elles
sont difficiles à maîtriser. Les dépenses de
dettes sont, enfin, extrêmement stables.
Ce qui est interpellant, par contre, c’est le
décalage entre d’un côté le budget et les
modifications budgétaires, et de l’autre les
comptes, soit la réalité. Il y a un écart de
772 000 EUR entre ce qui avait été budgéti-
sé et ce qui a été dépensé. Pour pouvoir
bénéficier de l’aide régionale, et pour y voir
plus clair, il faut normalement être au plus
proche du coût vérité et être à l’équilibre à
l’exercice propre. De plus, l’échevine esti-
me qu’il n’y a pas encore une perception
réelle de l’impact d’IdemPapers, et qu’il
faudra rester attentif à ça. Comme elle l’a
déjà conseillé, l’échevine estime qu’il faut
agir au maximum sur les dépenses, pour
éviter de devoir augmenter les impôts.
Mais pour cela, il faut établir des priorités.
Claude Debrulle (P.A.) remercie l’échevine
pour son exposé. Il précise que son inter-
vention va analyser les comptes 2017, mais

également le résultat de cette législature
qui touche à sa fin. Avant de faire cela, il
rappelle qu’il a demandé, précédemment,
d’avoir accès à plusieurs tableaux qui
auraient permis d’avoir une vision plus clai-
re de certains aspects des comptes : un
tableau reprenant l’ensemble des
emprunts faits durant la législature (celui-ci
a été reçu, mais le conseiller l’estime
incomplet puisqu’il n’inclut pas les lea-
sings, par exemple), un tableau reprenant
le total des comptes liés aux réparations et
mesures prises suite aux inondations (celui-
ci n’a pas encore été reçu, mais il existerait
et serait presque complet), et finalement,
un tableau reprenant le coût global de la
construction du complexe sportif (le
conseiller s’attend ici à la même réponse
qu’il reçoit habituellement, à savoir que le
complexe n’est pas encore fini et que
d’autres factures doivent encore arriver).
Ensuite, il explique avoir appris qu’une
relance partielle d’IdemPapers était prévue,
mais les comptes 2017 actent des pertes
irrécupérables en dépenses. Lors de la failli-
te, le conseiller et son groupe avaient sug-
géré une action en justice pour récupérer
ces «irrécupérables». Il lui avait été répon-

du que c’était prématuré. Le conseiller
considère que la procédure semble en
bonne voie. Il se demande donc quelle
option peut être envisagée dans le but de
récupérer les sommes perdues.
Le conseiller se lance ensuite dans une
appréciation des comptes 2017 mais aussi
de la politique générale financière menée
depuis cinq ans. Selon lui, le résultat bud-
gétaire 2017 est insolent, puisque le boni
de 1 800 000 EUR est plus élevé qu’en
2016, alors qu’on a crié au loup avec la
faillite d’IdemPapers. Pour répondre aux
pertes de taxes communales liées à cette
faillite, le Collège a pourtant pris des
mesures comme la hausse du prix de loca-
tion des salles communales et la baisse des
subsides et dotations. Des séries de
mesures partielles ont été prises en catas-
trophe pour montrer un effort commun, et
voilà que le résultat final est meilleur que
celui de l’année précédente.
Le groupe P.A. a tenté de comprendre la
bonne santé financière apparente de la
commune et a donc réalisé le bilan des
comptes de 2013 à 2017. Le constat est
que la commune d’Ittre a bénéficié d’une
bonté wallonne considérable avec les sub-
sides reçus via le Plan Marshall. Jusque
2012, ce subside correspondait à +/-
250.000  EUR environs. Depuis 2013, il est
monté jusque 1 400 000 EUR ! Ce montant
peut être mis en parallèle avec le boni
enregistré. Jusque 2012, celui-ci tournait
autour des 500 000 EUR. Après 2013, le
boni est passé de 1 000 000 à 1 500 000
EUR ! Mais P.A. considère ces chiffres
comme un leurre parce qu’en réalité, la
santé financière communale est mauvaise :
les réserves budgétaires sont épuisées et
les provisions pour risques industriels sont
nulles. De plus, la commune reste dépen-
dante de différentes entreprises, notam-
ment par le biais du précompte immobilier
et de l’impôt sur la force motrice. 
Pour 2017, la hauteur insolente du boni de
1.800.000€ est aussi expliquée par deux
constats simples.  Ils sont fournis par la
Directrice Financière et l’Echevine dans
leurs avis respectifs : il y a eu une suréva-

luation des pertes au budget 2017 et une
sous-évaluation des subsides liés au plan
Marshall. Cela a conduit inévitablement à
une survalorisation budgétaire de plusieurs
centaines de milliers d’euros. Mais, en
outre, l’analyse des comptes 2017 manifes-
te une pratique critiquée par le CRAC dans
son rapport de 2016 et que le Collège com-
munal se refuse à corriger. Cette pratique
consiste à surévaluer significativement les
dépenses de personnel et les frais de fonc-
tionnement, ce qui permet d’accroître à
due concurrence le résultat budgétaire de
l’exercice. C’est le boni dont le Collège
détermine l’affectation à son gré. Le grou-
pe P.A. critique ici l’utilisation quasi systé-
matique de ces bonis à des réserves, sans
affectation déterminée, plutôt qu’à des
provisions, destinées à un poste bien précis
et ne pouvant être utilisées que dans ce
cadre-là. Avec ces réserves, le Collège a fait
la course à l’investissement dans des infra-
structures immobilières pendant la législa-
ture, la course à la subvention, pour finir
par ne pas savoir exactement quels seront
les coûts totaux de tous ces investisse-
ments (coûts de fonctionnement, impré-
vus, etc.) L’exemple le plus frappant pour le

conseiller réside dans le complexe sportif
de Virginal. Sur la durée, cette pratique ne
permet pas de faire des provisions pour
contrer les risques industriels, qui conti-
nuent de menacer la commune (quid de
NLMK ?). 
P.A. a eu la curiosité de lister les investisse-
ments significatifs réalisés pendant la légis-
lature. Entre 2013 et 2017, il y a eu 12 000
000 EUR d’investissements : 5 540 000 EUR
pour les sports (complexe sportif et agora
principalement), 3 525 000 EUR pour les
voiries et communication (différents pro-
jets d’égouttage), 1 300 000 EUR pour la
petite enfance (crèche) et 742 000 EUR
pour l’enseignement (école de Virginal).
Soit un bel équilibre :  la moitié des inves-
tissements pour l’échevin CDH des Sports
et l’autre moitié pour les échevins socia-
listes. !  Le conseiller constate que, à l’inver-
se, des investissements pour le logement
n’ont été faits qu’en 2011-2012 (800 000
EUR), et qu’ensuite, il n’y a plus rien eu. En
matière de culture, pas d’investissement
significatif non plus. 
Dernière question : comment tout cela a-t-
il été financé ? Selon les calculs de P.A., sur
cinq ans et en moyenne, les investisse-
ments ont été financés à concurrence de
35 % de subsides, 15 % d’emprunts et 50 %
sur fonds propres. Cela illustre, selon le
conseiller, la hantise des emprunts de la
majorité, au profit de l’autofinancement.
Pour P.A., la majorité a raté une opportuni-
té exceptionnelle de profiter d’un marché
de l’emprunt au taux d’intérêt relativement
bas. Pourquoi avoir privilégié l’autofinance-
ment, qui aurait été utile pour créer des
provisions affectées à des risques indus-
triels qui sont avérés (IdemPapers, NLMK)
ce qui aurait pu profiter aux générations
futures ?
En conclusion sur les comptes annuels
2017, le groupe P.A. pense que si cet exer-
cice 2017 avait été mieux maitrisé, cela
aurait permis d’éviter les mesures prises
suite à la faillite et qui impactent les
citoyens ittrois, mesures qui semblent fina-
lement être des sacrifices injustifiés. Le
conseiller demande donc que ces mesures

soient revues dans les plus brefs délais afin
de réparer les effets néfastes déjà éprouvés
par la population, notamment dans le
monde associatif avec la hausse du prix de
location des salles et la perte d’une partie
des subsides communaux.
Hélène de Schoutheete (I.C.) rejoint le
conseiller sur le constat de surbudgétisa-
tion et cite le chiffre de 750.000 EUR. Elle
rappelle également qu’elle prône dans ses
avis depuis deux ans qu’il semble préfé-
rable d’opter pour des provisions plutôt
que des réserves. Toutefois, elle souligne
aussi qu’elle considère que l’impact budgé-
taire de la faillite d’IdemPapers n’est pas
encore terminé, et qu’il va se ressentir sur-
tout dans les comptes 2018. Concernant le
fait qu’il n’y a pas eu d’investissement
significatif en matière de culture durant la
législature, en tant qu’Echevine en charge
de cette matière, elle admet qu’elle n’aura
pas mis sa pierre dans le sol ittrois, mais
qu’en ce qui concerne le musée, il ne s’agit
pas là que de sa responsabilité. Elle estime
aussi que cela n’a pas empêché les acteurs
culturels d’être actifs et d’avoir un dyna-
misme reconnu par tous, que ce soit le
Centre culturel, mais aussi le Musée Marthe
Donas. A propos des emprunts, l’Echevine
continue de penser que cela impacte les
générations futures, contrairement à ce
que dit Claude Debrulle. Il s’agit de repor-
ter la dette à moyen et long terme. Elle est
par contre d’accord sur le fait que les provi-
sions soient une bonne chose, et se méfie
des réserves, qui sont bien plus floues.
Enfin, elle rejoint le conseiller sur la tarifica-
tion des salles et les autres mesures prises.
Comme elle l’a déjà déploré, cela aurait dû
faire partie d’un ensemble de mesures plus
larges, mais le Collège s’est arrêté là, et ça
peut faire paraître certaines mesures
injustes. Fabienne Mollaert (IttrePlus) lui
fait remarquer qu’un ensemble de mesures
plus larges n’aurait pas changé le fait que
ce sont les mêmes groupes de population
qui ont trinqué au final : les parents et les
associations. Hélène de Schoutheete (I.C.)
lui assure que ce n’était pas le but.
Luc Schoukens (Ecolo) intervient alors.
Son groupe, Ecolo, rejoint l’intervention de
Claude Debrulle sur plusieurs points, mais
il tient à souligner deux ou trois choses.
Tout d’abord, il constate aussi que les pré-
visions budgétaires ne représentent pas la
réalité, et cela a fait prendre, selon lui, de
mauvaises décisions qui ont impacté les
domaines du social, de la culture et l’asso-
ciatif, principalement. Ecolo trouve cela
inacceptable et demande de restaurer cela
en remettant les subsides initiaux à la vie
associative. Concernant la tarification des
salles, il demande de revenir à un entre
deux, permettant une transition moins dif-
ficile à gérer pour les associations. Ensuite,
le conseiller souligne qu’il estime que la
majorité a raté, depuis le début de la légis-
lature, l’occasion d’investir dans les éner-
gies renouvelables. Le Collège a voulu se
montrer prudent, mais n’a rien fait en la
matière. Or, il faut constater que les chiffres
de l’éclairage public et du chauffage sont
en hausse en matière de dépenses. Un
emprunt en vue d’investissements en la
matière aurait été un incroyable investisse-
ment pour les générations futures, selon
lui. Hélène de Schoutheete (I.C.) explique
être étonnée par la hausse des dépenses
en matière d’éclairage public, puisque ces
dernières années ont vu la transition de la
plupart du réseau de la commune vers des
éclairages LED. Mais il s’agit de frais que la
commune ne peut pas contrôler. Luc
Schoukens (Ecolo) estime que la commu-
ne paye un service et que si elle n’en a pas
la gestion, elle ne peut toutefois pas rester
sans rien faire face à cette hausse incom-
préhensible. Ferdinand Jolly (I.C.) s’enga-
ge à poser la question de la raison de cette
augmentation lors d’une rencontre avec
ORES.
Ecolo constate également que les finances
communales dépendent toujours étroite-
ment de la santé économique des entre-
prises établies sur le territoire. Il n’y a pas
eu de réelle réflexion sur des rentrées
financières alternatives, malgré les
demandes incessantes de l’opposition. Le
conseiller attire alors l’attention de tous sur
le coût important du poste «personnel»
dans les dépenses. Il estime que c’est bien
le rôle de l’administration communale de
soutenir l’emploi. Toutefois, il relève une

Malgré la fébrilité d’IdemPapers, la Commune dégage un boni important
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hausse constante (de plus de 1 000 000
EUR entre 2014 et 2017, selon ses calculs)
de ce poste. Hélène de Schoutheete (I.C.)
explique que pour cette année bien préci-
se, l’augmentation du poste «personnel»
est en grande partie expliquée par le
deuxième pilier, qui est une dépense
exceptionnelle.
Thierry Wyns (I.C.) estime que les
comptes sont toujours sujets à interpréta-
tion, surtout à quatre mois des élections.
Les conseillers de l’opposition ont noté 10
000 000 investis pour la législature, et bien
lui félicite le Collège de ces investisse-
ments. Il considère que cela demande un
certain courage politique de porter des
projets qui profitent à tous et répondent
aux besoins des habitants. Il s’étonne des
paroles de l’Echevine concernant les
mesures prises. Il estime que ces mesures
sont peut-être des choix impopulaires, elles
auront pourtant permis d’arriver à un boni.
Selon lui, les mesures peuvent être revues,
mais elles doivent être assumées par le
Collège.
Hélène de Schoutheete (I.C.) s’accorde à
dire que les mesures prises ont permis
d’anticiper l’avenir. Mais selon elle, si la
politique ne change pas, il sera très difficile
de boucler les prochains budgets.
Toutefois, elle considère que les 426 000
EUR de charge de dettes par an permet-
tront de voyager léger s’il est nécessaire
d’opérer une baisse des dépenses. Les
dépenses de dettes sont quelque chose sur
lequel la commune n’a pas d’emprise, c’est
pourquoi il est préférable de les limiter.
Claude Debrulle (P.A.) estime quant à lui
que l’avantage d’un emprunt à taux bas,
c’est que si la commune fait meilleure for-
tune plus tard, il est possible de se débar-
rasser de l’emprunt facilement en le rem-
boursant. Par contre, les fonds propres
investis dans des infrastructures immobi-
lières sont définitivement engloutis. Il
continue de penser que la commune a
manqué une opportunité. Concernant l’in-
tervention du conseiller Wyns, il tient à pré-
ciser que son groupe n’a jamais dit que les
investissements faits n’étaient pas une
bonne chose. Mais il y avait peut-être
moyen de faire d’autres choix plus éclairés.
Les énergies renouvelables, par contre,
auraient permis des retours sur investisse-
ment plus importants. Il se demande égale-
ment pourquoi ne pas revoir les mesures
prises suite à la faillite d’IdemPapers durant
la seconde modification budgétaire 2018.
Ces mesures ne se justifient plus réelle-
ment. Peut-être serait-il bon d’évaluer ce
que ça a réellement rapporté à la commu-
ne ? En fonction du chiffre, il serait intéres-
sant de voir s’il est possible d’éponger un
peu les hausses pour permettre aux gens
qui ont été touchés de ne pas trop en souf-
frir. Selon les calculs de Luc Schoukens
(Ecolo), les restrictions et diminutions de
subsides imposées à la vie associative et
culturelle ont rapporté 25 000 EUR à la

commune, ce qui semble dérisoire dans un
boni qui dépasse 1 000 000 EUR. Hélène
de Schoutheete (I.C.) explique toutefois
qu’il ne reste actuellement plus que 61 000
EUR pour entamer la seconde modification
budgétaire et elle rappelle qu’il y a l’obliga-
tion d’être à l’équilibre. Au vu des chiffres,
cela semble une solution possible, mais elle
n’aimerait pas faire des allers-retours qui
donneraient de faux-espoirs. Fabienne
Mollaert (IttrePlus) propose de ne pas for-
cément revoir toutes les mesures prises,
mais déjà une ou deux, ce qui permettrait
aux parents et associations de limiter la
casse.
Christian Fayt (IttrePlus) rejoint Thierry
Wyns sur un point : on peut faire dire ce
que l’on veut aux chiffres. Si le boni avait
été bas, il y aurait probablement eu un
autre son de cloche lors de ce conseil com-
munal. Claude Debrulle a cité des chiffres
de 2012. Il tient à rappeler au conseiller, qui
faisait partie de la précédente majorité, que
pendant des années, personne n’a fait de
provision concernant NLMK, par exemple. Il
admet que cette législature aura bénéficié
de la générosité wallonne, grâce aux sub-
sides Plan Marshall. Il espère d’ailleurs que
cela continuera, puisque c’est cela qui aura
permis de développer la plupart des pro-
jets, selon lui. L’Echevin préfère toutefois
rester prudent. Ce n’est pas parce que le
boni est important que tout va bien.
Depuis deux ans, il entend à chaque discus-
sion autour des comptes que tout va aller
mal. C’est cela qui a fait prendre à la majo-
rité des mesures. Il précise toutefois qu’il
faudra peut-être aider d’autres entreprises
à l’avenir, mais que cela ne devra pas se
faire sur le compte des Ittrois. Il faudra
donc trouver des solutions. Depuis un an et
demi, tous les services ont reçu la consigne
de faire attention aux dépenses, et de vrais
efforts ont été fournis. Cette attention va
évidemment être maintenue. L’Echevin est
persuadé que le citoyen aura constaté que
les élus ont fait le maximum pour stabiliser
le navire et continuer à rester stable.
Concernant les dépenses liées aux inonda-
tions et la demande d’une synthèse par le
conseiller Debrulle parce qu’il reste des
questions. Toutefois, il peut déjà dire que
350 000 EUR ont été comptabilisés, repris à
plus ou moins 55 % par le fonds des cala-
mités. Les questions en suspens sont
notamment celles des ZIT du Ry Ternel et
du Ry Gorez, dont les travaux ont été gui-
dés par la commune de Braine-l’Alleud. La
ZIT du Ry des Fonds a été prise en charge
par la Région wallonne, et la ZIT du Ry de
Fauquez a été prise en charge par le fonds
des calamités. Pour cette dernière, il sou-
ligne d’ailleurs qu’elle a été utile lors des
gros orages des dernières semaines.
L’Echevin conclut en déclarant qu’il ne faut
pas être négatif et tout voir en noir. Il faut
continuer de regarder à ce qu’on dépense.
Ce boni n’est pas une gloire, pour lui.
L’année 2017 a pu être achevée principale-

ment grâce au boni de l’année précédente.
Et le boni engrangé en 2017 va permettre
d’aider à boucler les comptes 2018 !
Daniel Vankerkove (I.C.) est le dernier à
intervenir sur ce sujet. Il estime que la
majorité à tout pour être satisfaite de son
bilan. Le compte présenté aujourd’hui n’est
pas tombé du ciel, il est le fruit de plusieurs
années d’attention. Pour lui, l’avenir de la
commune est préversé. Il précise toutefois
que l’avenir serait préservé plus longtemps
si la commune pouvait avoir une idée pré-
cise des réserves nécessaires pour le
contentieux NLMK. Des travaux importants
ont été effectués pendant cette législature.
Mais il y a aussi eu de gros subsides. Selon
ses calculs, il y a eu plus de 3 000 000 EUR
de subsides, qui sont autant d’emprunts
que la commune n’a pas dû faire. Ce chiffre
ne reprend pas les subsides obtenus pour
les travaux d’égouttage ou pour les travaux
suite aux inondations. Concernant les
mesures prises suite à la faillite et qui ont
touché les associations, il explique qu’elles
ont été prises quand la majorité voulait
être sûre d’éviter des problèmes à la com-
mune. Les élus ne sont pas des gens qui
veulent faire mal, mais il fallait les prendre.
Il rejoint les autres conseillers qui ont sug-
géré de les étudier pour voir s’il était pos-
sible de les revoir. L’Echevin conclut son
intervention en déclarant qu’il considère
ces comptes comme un bon résultat. Pour
lui, le Collège a travaillé ensemble pour
arriver à un bilan qui est, selon lui, un des
meilleurs connus ces trente dernières
années.
Avant le vote, Claude Debrulle (P.A.) se
désole de l’intervention tardive dans le
débat de membres de la majorité, interven-
tions qui n’ont pas pu être prises en comp-
te dans les réactions de l’opposition qui
avait alors déjà épuisé ses droits à la parole.
Il demande au Président du Conseil de
veiller à ce que le Collège s’exprime en
début de point à l’avenir, pour que l’oppo-
sition puisse avoir tous les éléments dispo-
nibles avant de réagir.
Vote : Oui (10 – I.C. et IttrePlus) –
Abstention (2 – P.A. et Ecolo)

Claude Debrulle (P.A.) motive son absten-
tion par l’inquiétude de la bonne santé des
comptes qui n’est qu’apparente. Il remercie
Christian Fayt pour les explications appor-
tées dans son intervention. Le conseiller
Debrulle rappelle que lorsqu’il était éche-
vin des finances, il a demandé, dès 2008,
une révision de la politique budgétaire
communale, qui lui a toujours été refusée
tant par le partenaire IttrePlus, que par
l’opposition I.C. Enfin, il justifie son absten-
tion par l’appréciation entendue dans les
interventions de la majorité.
Luc Schoukens (Ecolo) estime ne pas
devoir motiver son abstention. «Tout a été
dit», déclare-t-il.

4. MODIFICATION BUDGÉTAIRE 1 
DE 2018

Hélène de Schoutheete (I.C.) présente les
chiffres. Suite à la modification budgétaire,
les recettes augmentent de 1 111 971 EUR
par rapport au budget initial, et les
dépenses augmentent de 777 831 EUR. La
hausse des recettes s’explique par le boni
2017. La hausse des dépenses s’explique
par un prélèvement vers l’extraordinaire
(381 561 EUR supplémentaires qu’au bud-
get initial), 81 000 EUR d’irrécupérables
supplémentaires pour la force motrice suite
à la faillite d’IdemPapers, 25 000 EUR de
mise en réserve pour compenser l’éven-
tuelle réduction de la taxe sur la force
motrice, 63 000 EUR de provision pour la
zone de police en 2019 et d’ajustement des
dépenses pour les besoins de services. Le
boni présumé est donc de 61 464 EUR à
l’exercice propre, et de 497 584 EUR au
total.
Pour l’extraordinaire, dans les recettes, il y a
un retour des projets non-engagés en 2017
et qui constituent la réserve extraordinaire.
On peut aussi noter un prélèvement depuis
l’ordinaire, et divers subsides cités en
dépenses. Concernant les dépenses, il faut
donc noter les projets non-engagés en
2017 (solde agora, égouttage, etc.), des tra-
vaux contre l’humidité pour l’Espace
Bauthier et l’antenne de police (160 000
EUR), la piste cyclable sentier 36 (141 000
EUR, dont 100 000 EUR de subsides régio-
naux et 30 000 EUR de subsides provin-
ciaux), l’aménagement de la Grand Place
d’Ittre (40 000 EUR, dont 25 000 EUR de
subsides provinciaux), la lutte contre les
inondations (150 000 EUR), l’aménagement
de classes à l’école d’Ittre (90 000 EUR),
l’achat d’ordinateurs portables pour l’école
communale d’Ittre (20 000 EUR), l’étude
d’une extension pour le Musée Marthe
Donas (15 000 EUR), la libération du capital
pour la RCA (Régie Communale Autonome
qui gère les infrastructures sportives) (50
000 EUR), la clôture pour le terrain multi-
sports d’Ittre (15 000 EUR), l’étude pour la
maison rurale d’Haut-Ittre (25 000 EUR), le
centre administratif (600 000 EUR, financés
par emprunt). Les recettes et les dépenses
à l’extraordinaire (à l’équilibre) s’élèvent à 2
906 635 EUR. Les réserves s’élèvent à 5 255
000 EUR.
Pour l’Echevine, le boni 2017 permet
d’aborder cette Modification Budgétaire
(MB) sereinement. Les mesures prises ont
été efficaces pour contrer la faillite
d’IdemPapers et ses effets sur les finances.
Le boni 2017 permet aussi d’anticiper cer-
taines dépenses pour la prochaine législa-
ture. Elle note aussi que la mise en provi-
sion a été possible grâce au boni. Tout cela
a pu se faire sans toucher aux impôts des
citoyens, et l’Echevine s’en dit satisfaite.
Concernant le contentieux NLMK, elle
informe que des négociations ont lieu
depuis plusieurs mois avec les nouveaux
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dirigeants, qui ont d’ailleurs déposé une
demande de conciliation administrative
auprès du Fédéral. Elle estime que le
Collège a fait un bon travail, malgré les
défis rencontrés pendant la législature :
inondations, faillite d’une entreprise, paye-
ment du deuxième pilier du personnel et
projets importants. Elle reste persuadée
qu’il aurait été possible de faire plus pour
assainir les finances, mais elle ose espérer
qu’un réel mouvement en ce sens a com-
mencé. Elle conclut que tout ce qui a été
fait a pu être réalisé sans toucher aux
impôts directs des citoyens et sans dépas-
ser la limite d’emprunt fixée en début de
législature, et elle s’en réjouit. Cela n’aurait
pas été possible sans les apports Plan
Marshall. Enfin, elle invite à rester prudent
quant à la dépendance du bon équilibre
des finances face aux contribuables indus-
triels. L’étude réalisée par le CRAC indique
des pistes pour équilibrer les finances, et
elle invite donc à les étudier.
Ferdinand Jolly (I.C.) ajoute que cette MB
est le témoin de la volonté de la plus gran-
de prudence pour assurer l’avenir de la
commune. Il reste cependant une non-maî-
trise des dotations pour les zones de
secours et de police, ce qui va devoir faire
l’objet d’une attention particulière. Le pro-
jet de réduction de l’impôt sur la force
motrice va pérenniser l’emploi dans les
industries installées sur le territoire com-
munal, mais c’est une évolution à surveiller
également !
Luc Schoukens (Ecolo) est heureux de voir
différents projets, qui avaient été mis de
côté suite à la faillite être réinscrits dans le
budget (le four à pain citoyen prévu pour la
Salle Polyvalente de Virginal, la piste
cyclable pour le sentier 36). Il manque
pourtant certaines choses pour lui : malgré
le travail important réalisé par le groupe
Energ’Ittre, il n’y a pas de dépenses signifi-
catives reflétées dans cette MB. De plus, le
conseiller en énergie prévu n’a pas été
réinscrit avec les autres projets. Concernant
l’étude quant à l’agrandissement du Musée
Marthe Donas, le groupe Ecolo demande à
ce que l’étude soit élargie à tous les acteurs
culturels et touristiques. Enfin, le conseiller
a noté qu’il y avait des discussions
sérieuses avec NLMK pour sortir de l’imbro-
glio administratif qui hypothèque les
finances communales depuis dix ans.
Claude Debrulle (P.A.) trouve que le dis-
cours de l’Echevine est très optimiste. Il
entend bien que la compensation du Plan
Marshall a bien aidé. Mais la question reste
la même selon lui : qu’en avez-vous fait ?
Concernant l’opportunité de baisser l’impôt

sur la force motrice qui sera discutée lors
d’un prochain conseil, le conseiller explique
que son parti se pose une série de ques-
tions suite au rendez-vous informel d’expli-
cations qui a été prévu avec les conseillers.
Il considère qu’il s’agit d’un point impor-
tant et qu’il serait intéressant de discuter,
tous partis confondus, des réserves éven-
tuelles et des questions en suspens avant
une nouvelle réunion avec NLMK. Le
conseiller se dit d’ailleurs disposé à envoyer
les questions de son groupe au Collège afin
d’alimenter la réflexion. Concernant la fin
des négociations à propos de la clôture du
contentieux entre la Commune et NLMK,
Claude Debrulle se demande avec qui ont
lieu ces discussions exactement : le fédéral
? La région wallonne ? Et quid de la partici-
pation communale ? Enfin, le conseiller
estime qu’il pourrait être opportun, dans la
perspective d’une baisse de l’impôt sur la
force motrice et le risque de déficit à l’exer-
cice propre, de profiter de la MB afin d’évi-
ter toute modification de tarification ou de
taxes.
Hélène de Schoutheete (I.C.) pense que,
concernant l’agrandissement du Musée
Donas, il est prévu d’élargir à l’ensemble
des acteurs culturels et touristiques, étant
donné l’impact que cela pourrait avoir. À
propos du déséquilibre éventuel du bud-
get, elle reconnaît que c’est un risque pos-
sible. La seule manière de rééquilibrer
serait d’arriver le plus souvent possible à un
budget vérité. Enfin, concernant les négo-
ciations NLMK, ce conseil n’est pas le lieu
de la discussion. Toutefois, elle appuie le
fait que les questions que se pose l’opposi-
tion pourraient alimenter le débat avant la
fin des discussions. Elle précise aussi que la
procédure de conciliation entamée a été
demandée par NLMK, et proposée par l’ad-
ministration fédérale afin de faire avancer
la procédure du contentieux. La commune
n’est pas partie prenante, mais sera tenue
au courant des avancées. Dans le cas où les
intérêts de retard incomberaient à la com-
mune (scénario possible mais pas le plus
probable), la commune pourra aller en jus-
tice pour réclamer que ce soit au fédéral de
payer.
Christian Fayt (IttrePlus) explique à son
tour que le Collège a sollicité de mettre 300
000 EUR de côté en prévision de ce chan-
gement éventuel de l’impôt sur la force
motrice. La SOGEPA (Fonds d’investisse-
ment de la Région Wallonne) intervient
dans Virginal Papers et dans l’actionnariat
de NLMK. C’est à sa demande qu’on a été
appelés à revoir le taux de l’impôt de la
force motrice. Il y a eu des précédents sur

La Louvière et les taux ont été comparés
avant d’envisager l’idée. Cependant,
l’Echevin précise que La Louvière a obtenu
une aide pour la transition, aide qui a été
refusée à Ittre. Le taux proposé actuelle-
ment est d’ailleurs relativement bas si l’on
compare aux communes des bassins carolo
et liégeois. Concernant la possibilité d’une
discussion tous partis confondus, il estime
qu’il faut continuer le dialogue déjà enta-
mé afin que tout le monde puisse disposer
des éléments nécessaires dans ce dossier.
Claude Debrulle (P.A.) confirme qu’il
transmettra les questions et réserves qu’a
encore son parti.
Luc Schoukens (Ecolo) souhaite revenir
sur quelques points. Il note qu’il ne retrou-
ve pas de compensations pour les restric-
tions imposées aux associations, au monde
culturel et aux familles dans cette MB. Par
rapport à l’étude pour l’agrandissement du
Musée Donas, si tous les acteurs vont être
intégrés, il aimerait changer l’intitulé de la
délibération.
Les conseillers s’attardent ensuite sur le
corps de la MB1.
Fabienne Mollaerts (IttrePlus) demande
pourquoi 40 000 EUR pour les effets de
porte. C’est une décision prise par le
conseil communal depuis un an répond
Hélène de Schoutheete (I.C.).  Elle aurait
dû être mise en œuvre depuis plusieurs
mois, une date avait été fixée avec le
Service Travaux. Mais le Service Travaux n'a
pas le temps de le faire, et il faudra donc
sous-traiter. Un marché public va être
nécessaire et l'Echevine espère que tout ça
pourra être mis en place avant l'hiver pro-
chain, mais elle n'en est pas certaine. "Ce
n'est plus une priorité semble-t-il, la sécuri-
té routière attendra et je le regrette.
Claude Debrulle (P.A.) s’interroge lui sur
un montant de 53 000 EUR concernant des
toitures. Hélène de Schoutheete (I.C.)
explique qu’il s’agit de refaire le toit du
centre administratif. Christian Fayt
(IttrePlus) ajoute que ça va également
reprendre la réfection des toits du CPAS et
de la forge.
Claude Debrulle (P.A.) demande égale-
ment plus de précisions sur le four qui va
être installé à la Salle Polyvalente.
Ferdinand Jolly (I.C.) explique qu’il s’agit
d’une demande de la Confrérie de la tarte
au Cras’Tofé, et qu’ils aident à financer
l’aménagement de l’annexe qui va abriter
le four. Mais ce dernier sera sous gestion
communale et pourra être utilisé par
d’autres associations. Les modalités doi-
vent encore être précisées.
Des questions sont posées sur la réfection

du sentier 36, qui va être élargi pour per-
mettre une piste cyclable. Luc Schoukens
(Ecolo) demande alors que soit étudiée la
possibilité de profiter des travaux pour per-
mettre un réseau de chauffage qui serait
alimenté par la combustion de l’incinéra-
teur. Christian Fayt (IttrePlus) lui répond
que l’INBW étudie la question de cette pos-
sibilité de chauffage et qu’il faudra voir le
résultat de leur étude.
VOTE (identique à l’ordinaire, à l’extraor-
dinaire et en global) : Oui (10 – I.C. et
IttrePlus) – Non (2 – P.A. et Ecolo)

5. SITUATION DE 
LA CAISSE COMMUNALE 2017 AUX

3ÈME ET 4ÈME TRIMESTRES

Hélène de Schoutheete (I.C.) informe le
conseil qu’il y avait, dans les caisses, 4 032
565,61 EUR au 30 septembre 2017, et 5 524
949,08 EUR au 31 décembre 2017.

6. FABRIQUE D’EGLISE 
SAINT-RÉMY : COMPTES ANNUELS

Hélène de Schoutheete (I.C.) présente les
comptes. Les recettes s’élèvent à 39 298,79
EUR et les dépenses à 31 852,31 EUR, soit
un boni de 7 446,48 EUR. L’intervention
communale était de 26 971,30 EUR.
Vote : Oui (Unanimité – 10 – deux
conseillers étaient hors de la salle lors de
ce point)

7. FABRIQUE D’EGLISE 
SAINT-LAURENT : COMPTES ANNUELS

Hélène de Schoutheete (I.C.) présente les
comptes. Les recettes s’élèvent à 19 242,09
EUR, et les dépenses à 6 918,85 EUR, soit un
boni de 12 323,24 EUR. L’intervention com-
munale était de 2 018,54 EUR.
Vote : Oui (Unanimité – 11 – un conseiller
était hors de la salle lors de ce point)

8. INBW : CADASTRE 
DES RÉSEAUX D’ASSAINISSEMENT

ET CURAGE DES RÉSEAUX COMMU-
NAUX D’ÉGOUTTAGE

Christian Fayt (IttrePlus) explique qu’il
s’agit d’établir une convention avec l’InBW
afin d’établir un cadastre des réseaux
d’égouttage existant sur la commune, ainsi
qu’une inspection visuelle de tous les
réseaux pour s’assurer de l’état de ceux-ci.
Tout serait pris en charge par la SPGE
(Société Publique de Gestion de l’Eau).
Vote : Oui (Unanimité – 11 – un conseiller
était hors de la salle lors de ce point)
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Ets BONTET PhilippeS.P.R.L.

Châssis - Portes - Vérandas - Volets

neusymichel@hotmail.com

Neusy Michel SPRL

Cabinet diététique - Chantal VAN LIERDE
36 rue G. Vervueren 1460 VIRGINAL 067/64 64 37

Massages relaxants
Réflexologie plantaire

Reiki

Pierre Carton
0494/52 48 28 - p.carton@bc-sprl.be

Pierre Stryckman
0475/28 50 42 - p.stryckman@bc-sprl.be

ELECTRICITÉ - CHAUFFAGE - SANITAIRE -
RÉNOVATION - AMÉNAGEMENT INTÉRIEUR &

EXTÉRIEUR - PISCINES - JARDINS  
ESPACES VERTS - CONCEPTION 

RÉALISATION - ENTRETIEN

Petit Tram 471 juin 2018

P.V.C Deceuninck (possibilité bois et Alu)
Electrification de volet (délais rapides)

Primes à l’énergie et réduction d’impôts

Rue Bruyère de Virginal, 76
1460 Ittre (Virginal)

Tél : 067/64 83 01 - Fax : 067/64 83 01
Gsm : 0475/571 399

ENTRETIEN - RÉPARATION - ACHAT - VENTE
VÉHICULES TOUTES MARQUES

067/21 92 89

Vincent Verstraeten
Rue les Hauts du Ry Ternel 32 - 1461 HAUT-ITTRE

CARFITTING

Kiné balnéothérapie
Traitement dans l’eau, utilisé dans de
nombreuses pathologies :
✔ Récupérer la mobilité de son corps ou
d’une articulation après un traumatisme
✔ Retrouver sa forme tout en respectant
ses limites physiques
✔ Aider son corps atteint de fibromyalgie 
✔ Détendre son corps en douceur sur les
conseils d’une kinésithérapeute.
Autant de bonnes raisons de se mettre à
l’eau!

Les séances se déroulent au Centre Pure
Rue de la Procession 4 à 1460 ITTRE

Le jeudi de 15h a 16h
Infos : 0496/876322

Natasha.rommes@gmail.com 
Réservation obligatoire

Votre artisan vous propose un large assortiment : 
PAINS, PETITES BOULANGERIES, VIENNOISERIES,

TARTES, PÂTISSERIES, GLACES, BISCUITS SUCRÉS, …
(COCKTAILS, PAINS SURPRISE, BISCUITS SALÉS, …)

067/64 77 35
info@labriochedor.be - www.labriochedor.be

PATISSIER - BOULANGER - CHOCOLATIER - GLACIER

Heures d’ouverture : 
du mercredi au samedi de 7h à 18h30  et dimanche de 7h à 17h
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Ateliers et siège social
Rue de Tubize 12

1460 Ittre - VIRGINAL
Tél. 067/64 79 00
Fax. 067/64 73 03

Gascard G.S.C. sa

Constructions métalliques
Ferronneries contemporaines

CHAUFFAGE -  SANITAIRECHAUFFAGE -  SANITAIRE

TORDEURS TORDEURS 
Patrick

Sprl 

Tél. & Fax : 067/64 72 82

Rue de Fauquez 21 A -1460 ITTRE

Installation - Entretien
Dépannage

Petit Tram 471 juin 2018

À VOTRE SERVICE

PETITES INSTALLATIONS ET DÉPANNAGES 
PLOMBERIE - ELECTRICITÉ 

ET AUTRES TRAVAUX DANS LA MAISON : 

AUGRANGE sprl

Charles de Le Hoye-Pussemier 
067 21 91 79 ou 0476 23 40 78

9. ASSEMBLÉES GÉNÉRALES 
DES INTERCOMMUNALES : 

ORDRES DU JOUR

Pour l’ensemble des intercommunales, il
s’agira de mettre en place la nouvelle poli-
tique de bonne gouvernance et de modi-
fier donc les organes de décision pour
répondre aux nouveaux critères établis.
InBW
Christian Fayt (IttrePlus) explique qu’il
s’agit de répondre aux normes de bonne
gouvernance, mais également de finaliser
la fusion entre l’IBW et l’IECBW, en validant
notamment les rapports de chacune. Luc
Schoukens (Ecolo) demande si Christian
Fayt compte garder son mandat. L’Echevin
IttrePlus confirme rester au niveau du nou-
veau CA. Il explique que les nouvelles
normes vont toutefois changer la façon de
travailler, puisque le comité exécutif ne se
réunira plus aussi souvent. Cela va donc
ralentir l’exécution des projets au niveau
de l’administration, qui n’aura plus valida-
tion aussi rapidement.
Vote : Oui (Unanimité – 12)
IPFBW (Intercommunale Pure de
Financement du Brabant Wallon) (ancien
Sedifin)
Vote : Oui (Unanimité – 12)
ISBW (Intercommunale Sociale du
Brabant Wallon)
Vote : Oui (Unanimité – 12)

Habitations sociales du Roman Païs
Daniel Vankerkove (I.C.) précise un peu
les points concernant les conseillers ittrois.
L’intercommunale dispose de 39 loge-
ments considérés comme des logements
sociaux, dont quatre sont gérés par la com-
mune. Le nombre de demandes explose
(plus de 3500 pour les neuf communes de
l’Ouest du BW). Pour le futur sont prévus
six appartements sociaux à la limite entre
Ittre et Haut-Ittre, mais le terrain doit être
dépollué avant d’entamer les travaux. Le
Roman Païs a aussi racheté l’ensemble du
Clos de la Bruyère à la Société wallonne du
logement, et il va gérer lui-même cela. 
Vote : Oui (Unanimité – 12)
ORES Assets
Vote : Oui (Unanimité – 12)

Sportissimo
Ferdinand Jolly (I.C.) présente les points.
Claude Debrulle (P.A.) estime que le pro-
jet doit continuer à garantir la protection
des «minorités», qui empêchaient les com-
munes d’Ittre et de Braine-le-Château
d’être lésées dans les instances décision-
naires.
Luc Schoukens (Ecolo) s’étonne quant à
lui de ne pas trouver un point pour évo-
quer la situation de Sportissimo.
Ferdinand Jolly (I.C.) explique que tous
les conseillers sont invités à cette AG.
Fabienne Mollaert (IttrePlus) confirme et
précise que l’invitation aux conseillers com-
prenait ce point précis. Il ne sera peut-être
pas l’objet d’un vote, mais il est prévu.

Vote : Oui (11 – I.C. sauf Jean-Paul
Cayphas, IttrePlus, P.A. et Ecolo) –
Abstention (1 – Jean-Paul Cayphas (I.C.))
Jean-Paul Cayphas (I.C.) estime que l’abs-
tention est le geste minimum à poser
puisque les élus des communes concer-
nées ne disposent d’aucun renseignement
depuis des années.

10. CLASSE MOBILE 
ET PC PORTABLES POUR L’ÉCOLE 

COMMUNALE D’ITTRE

Richard Flandroy (IttrePlus) explique que,
suite à l’augmentation du nombre d’élèves
dans l’école, il manque cruellement de
classes. Deux classes sont déjà installées
dans des préfabriqués, et il était prévu de
faire des travaux dans le grenier afin d’y
installer la classe d’informatique, pour libé-
rer une classe absolument nécessaire pour
la rentrée 2018. Le coût total de cet aména-
gement était de 19 000 EUR. Une autre
solution a alors été proposée. Il existait la
possibilité d’acheter une cyberclasse mobi-

le, sorte d’armoire renfermant un réseau
WiFi et de la place pour ranger des PC por-
tables, eux aussi achetés, ainsi qu’une
imprimante. Cette installation pourrait se
déplacer de classe en classe et remplacer la
salle d’informatique fixe. Le coût s’élèverait
à 18 573 EUR TVAC.
Christian Fayt (IttrePlus), suite à quelques
questions quant à la justification par rap-
port au nombre d’inscrits, précise que
l’école communale d’Ittre est arrivée à un
stade où elle propose deux classes par
année dans le cycle primaire.
Pour Hélène de Schoutheete (I.C.), ça
rejoint l’avis qu’elle a déjà partagé en
conseil. Ces solutions temporaires sont la
conséquence d’un manque d’anticipation
quant à l’évolution de la population scolai-
re sur le territoire communal. La solution
proposée est intéressante, mais on parle ici

de remplacer du matériel encore fonction-
nel au profit d’un matériel plus fragile. Tout
cela fait qu’elle s’abstiendra sur ce point.
Elle reconnaît que des solutions à moyen et
long terme sont enfin en réflexion, mais
elle estime que c’est trop tard.
Christian Fayt (IttrePlus) précise que ces
agrandissements doivent être faits grâce à
l’énorme succès de l’enseignement dans
les deux écoles communales d’Ittre, qui est
reconnu d’un point de vue qualitatif. Les
préfabriqués permettent de parer au plus
pressé, mais des solutions sont envisagées
et des demandes de subsides ont été faites
à plusieurs reprises déjà. Il ajoute que la
solution a été validée par les professeurs
également, afin que les enfants puissent
rester dans des vraies classes au maximum.
Vote : Oui (11 – I.C. sauf Hélène de
Schoutheete, IttrePlus, P.A. et Ecolo) –
Abstention (1 – Hélène de Schoutheete
(I.C.))

11. MISSION DE COORDINATION 
SÉCURITÉ SANTÉ POUR L’EXTENSION

DU CENTRE ADMINISTRATIF

Il s’agit d’approuver les conditions du mar-
ché public concernant la coordination
sécurité-santé pour l’extension du centre
administratif. Le montant du marché est
évalué à 4 840 EUR TVAC, explique
Christian Fayt (IttrePlus).
Vote : Oui (Unanimité – 12)

12. MISSION PEB POUR L’EXTEN-
SION DU CENTRE ADMINISTRATIF

Il s’agit d’approuver les conditions du mar-
ché public concernant le PEB (Performance
Energétique des Bâtiments)     pour l’exten-
sion du centre administratif. Le montant du
marché est évalué à 4 840 EUR TVAC égale-

ment.
Vote : Oui (Unanimité – 12)

13. RÉGIE COMMUNALE AUTONOME
SPORT’ITTRE

Modification des statuts
Les statuts ont dû être modifiés suite aux
règles de nouvelle gouvernance, explique
Ferdinand Jolly (I.C.) Ces statuts stipulent
les nouvelles dispositions quant aux ins-
tances décisionnaires.
Vote : Oui (Unanimité – 12)

Désignation des nouveaux administrateurs
Suite à la modification des statuts, les man-
dats d’administrateurs doivent être redistri-
bués. Pour I.C., les représentants seront
Thierry Wyns, Donatienne Jossart et
Ferdinand Jolly. Pour IttrePlus, Fabienne
Mollaert, Corine Latinis et Arthur
Deghorain assureront la représentation.
Luc Schoukens pour Ecolo et Patrick
Monjoie pour P.A. se voient accorder un
poste d’observateur au sein du C.A.
Luc Schoukens (Ecolo) constate qu’à vou-
loir plus de démocratie avec le décret, la
Région wallonne a réussi à faire en sorte
d’en offrir moins. Il regrette qu’Ecolo et P.A.
n’aient plus voix au chapitre, et ne soient
qu’observateurs. Il demande aussi s’il y a eu
une concertation avec les clubs sportifs
concernant leur représentant, ce à quoi
Ferdinand Jolly (I.C.) répond par l’affirmative.
Vote : Oui (Unanimité – 12)
Membres du Collège des Commissaires
Hélène de Schoutheete (I.C.) et Françoise
Peeterbroeck (IttrePlus) sont désignées.
Vote : Oui (Unanimité – 12)

14. BELFIUS : MOTION DU
CONSEIL COMMUNAL D’ITTRE SUR 

LA PRIVATISATION

Ferdinand Jolly (I.C.) explique que le
Collège a estimé qu’il était essentiel que
Belfius soit maintenue sous mandat public.
La motion fait état du souhait qu’il y ait un
débat public
Vote : Oui (10 – I.C. sauf Jean-Paul
Cayphas, IttrePlus, P.A. et Ecolo) –
Abstention (1 – Jean-Paul Cayphas (I.C.))
(Un conseiller était hors de la salle lors de
ce point)
Jean-Paul Cayphas (I.C.) motive son abs-
tention en expliquant que cette demande
lui paraît illusoire, et qu’il estime égale-
ment que ce point ne relève pas de l’inté-
rêt communal à proprement parler.

15. INFORMATIONS DU COLLÈGE

Ferdinand Jolly (I.C.) annonce que le
Collège a reçu l’approbation quant au
règlement de recrutement des grades
légaux voté au conseil communal de mars
de la part du ministre des pouvoirs locaux.
Il annonce également qu’une réunion est
programmée avec le directeur général de

De nouveaux statuts pour la RCA qui gère le Cente sportif
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NOUVEAU 

JOURNEES SPECIALES D’INFORMATION 
SUR LES NOUVEAUX APPAREILS AUDITIFS 

Test auditif gratuit

NOUVEAU
A BRAINE-LE- CHÂTEAU

Vous entendez mal ?

Centre auditif 
AUDIO-MEDICA

INTERNATIONAL DE Braine-le-Château
rue de Tubize 109 à Braine-le-château - 02/366 03 13

● Toutes les grandes marques avec garantie
● Le plus grand choix
● Prêt à l’essai sans engagement
● Appareils pas chers et très discrets
● Tous les modèles existants
● Les nouveaux modèles à réglage automatique
● parking devant le magasin

SUPERÉQUIPE

Une solution efficace, très discrète
Et très peu coûteuse vous intéresse ?

Une bonne audition
Aux meilleurs conditions

Tous les lundis de 9h à 12h
Autres heures et jours sur rendez-vous

Les appareils les plus petits du monde dans ou derrière 
l’oreille. Consultations gratuites sans engagements

Tél. : 02/366 03 13

Châssis / porte / volet  
PVC /BOIS/ ALU

Menuiserie Int /Ext
Devis gratuit et compétitif

TÉL FIXE : 067/21 59 52
GSM : 0499/61 11 28 OU 0473/86 51.93

Pour vos publictés
Le Petit Tram
067/64 73 23

www.ittreculture.be

BNP Paribas Fortis pour la zone Brabant
wallon, afin d’expliquer les raisons de la fer-
meture du bureau d’Ittre et de son transfert
vers Braine-le-Château.

16. QUESTIONS ORALES

Mobilité
Fabienne Mollaert (IttrePlus) explique
avoir été interpellée par plusieurs parents
concernant l’accès aux trottoirs dans le vil-
lage, et le fait que de nombreuses voitures
empiètent sur celui-ci et compliquent l’ac-
cès aux poussettes et PMR (Personnes à
Mobilité Réduite), rendant la circulation
piétonne dangereuse. Elle demande s’il
n’est pas possible de prévoir une action de
sensibilisation à ce sujet, avant d’envisager
éventuellement une solution répressive.
Ferdinand Jolly (I.C.) trouve que c’est une
bonne idée. Une sensibilisation sur les usa-
gers faibles a déjà lieu en début d’année
scolaire dans les écoles, mais elle peut être
étendue, voire pensée pour les parents
également.
Luc Schoukens (Ecolo) a aussi une ques-
tion de mobilité douce. Des travaux de
réfection d’un tronçon de la rue de la
Montagne ont été entamés, et le conseiller
avait interpellé l’Echevine et le MET pour
voir ce qui était prévu pour les piétons et
cyclistes. Il étend sa préoccupation au
double virage de la rue Charles Catala, déjà
évoqué en conseil communal. Hélène de
Schoutheete (I.C.) explique que la rue de
la Montagne n’offre pas la possibilité d’un
élargissement en vue de prévoir de plus
grands trottoirs, les piétons et cyclistes
auront donc le même espace après les tra-

vaux. Cependant, les trottoirs seront refaits.
Pour la rue Charles Catala, une passerelle
piétonne a été proposée au MET, qui ren-
voie toujours le même type de réponse en
justifiant que ce genre d’aménagement

n’est pas prévu au budget. Des réunions
avec le groupe Ecau’Slow d’Ecaussines
nous ont permis d’envisager aussi la solu-
tion d’un feu alternatif, mais ce tronçon
dépend malheureusement de la région.
Réponses non reçues
Claude Debrulle (P.A.) rappelle que le ROI
(Règlement d’Ordre Intérieur) prévoit un
délai d’un mois pour que le Collège répon-

de aux questions écrites qu’il reçoit. Le
conseiller s’étonne pourtant d’avoir deux
questions écrites sans réponse et dont le
délai d’un mois est écoulé. La première
avait été posée en avril et concernait la

politique de lutte contre les immeubles
inoccupés. La seconde datait également
d’avril et demandait des informations sup-
plémentaires quant au projet d’un centre
médical dans le futur projet La Valette.
Ferdinand Jolly (I.C.) s’étonne qu’il n’y ait
pas eu de réponse à la question concer-
nant La Valette alors qu’un projet de
réponse avait été préparé en Collège. Il va

se renseigner. Concernant les logements
inoccupés, il n’y a effectivement pas eu de
réponse. La législature précédente avait
déjà eu la volonté de répertorier les loge-
ments vides ou à l’abandon et avait envoyé
des courriers à tous les propriétaires. La
plupart d’entre eux avait répondu qu’ils
entameraient des travaux, mais ne l’avaient
finalement jamais fait. Cette inaction a eu
tendance à décourager toute nouvelle ten-
tative. Le Bourgmestre admet cependant
qu’il faudrait essayer à nouveau.

Patrimoine communal
Thierry Wyns (I.C.) se rappelle qu’il avait
été prévu de rénover la façade de l’ancien
cinéma de Fauquez, patrimoine incroyable
pour tous ceux qui ont eu des proches
ayant travaillé aux verreries. Toutefois, ce
projet semble avoir été abandonné, et ce
qui était un patrimoine est devenu complè-
tement vétuste, voire dangereux. Qu’est-il
prévu de faire ? Ferdinand Jolly (I.C.) trou-
ve que le conseiller a raison de reparler de
cela et confirme que la façade est devenue
sinistre, malheureusement. Il est difficile de
dire ce qui peut être fait dans l’immédiat,
mais le Collège en discutera.

Le conseil se poursuit à huis-clos.

Julie Duthy.

Prochain conseil communal 
Mardi 26 juin

Agenda activités one
Juin :
Mercredi 6 juin : 
Baby couleurs
pour enfants de 18 mois à 3 ans
de 14h30 à 15h30
Atelier Peinture,
pour les enfants de 3 à 6 ans
accompagnés de 15h30 à 17h
Mercredi 13 : 
atelier d’éveil corporel,
pour les enfants de 3 à 6 ans
accompagnés de 15h30 à 17h
Mercredi 20 :
Atelier d’éveil aux sonorités,
pour enfants de 18 mois à 3 ans
de 14h30 à 15h30 
Atelier Bout ’ficelle, pour les
enfants de 3 à 6 ans accompa-
gnés de 15h30’ à 17h
Mercredi 27 : 
atelier d’éveil corporel, pour les
enfants de 3 à 6 ans accompa-
gnés de 15h30 à 17h

Renseignements  : ONE
Place de la station, 1440
Braine-le-Château 02 366 22 92

Mesdames, Messieurs, 

Citoyenne de notre belle commu-
ne vieillissante hélas, j’aimerais
soumettre à tous quelques griefs
relatifs à la situation des gens du
3ème âge dans notre entité,
confrontés aux problèmes du quo-
tidien et soucieux, cependant, de
rester dans leur maison le plus
longtemps possible.

Qui, parmi nous, n’a jamais eu un
robinet qui coule, un jardin que
l’on ne sait plus entretenir, des
courses vitales à faire alors qu’on a
de gros problèmes pour se dépla-
cer ? Visite chez le médecin, achat
à la pharmacie, rendez-vous à la
banque,  ... J’en passe et des
meilleures.

Je sais qu’on me répondra, que
des moyens sont déjà mis à dispo-
sition (CPAS,…) Mais ils ne per-
mettent pas de tout régler, surtout
au niveau des petits tracas du quo-
tidien (gouttière bouchée, haie à
tailler,…).

Ne vaudrait-il pas mieux songer à
permettre aux «  Jeunes pension-
nés » qui ont un peu plus de temps
disponible de « se prêter » pour un
coup de main, rémunéré dans les
limites du raisonnable ou en
échange de petits services qui
favoriseraient l’installation d’une
relation sympathique.

L’isolement contribue à la mauvai-
se santé. Mais il est possible de
faire chez nous de petites choses
pour que l’isolement ne soit plus

le problème moral des gens du
3ème âge.

Pouvoir finir ses jours chez soi est
le rêve de tous les papys et
mamys. Ittre est maintenant cité-
pour ses activités culturelles  mais
il serait peut-être temps de prêter
aussi l’oreille au désarroi de nos
voisins en difficultés, qui par dis-
crétion, n’osent souvent pas se
faire connaître.

Je ne voudrais pas jouer les
trouble-fêtes mais n’oubliez pas
que le 3ème âge arrive vite avec
ses problèmes et que nous serons
un jour tous concernés. 

Je vous remercie d’avoir lu mes
doléances. Et j’espère pour le futur
des réactions positives de tout qui

se sent concerné par ce problème.
Et peut-être le projet de prévoir
une réunion sympa afin de pou-
voir raconter nos soucis.

Anne-Marie Van Cutsem, occu-
pante de sa maison d’Ittre depuis

51 ans.

«Prêtez-moi un homme, s’il vous plait»
Expression

La façade de l’ancien cinéma de Fauquez 
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CUISINE GRECQUE 
TRADITIONNELLE ET OUZERIE

Fermé le lundi et le samedi midi
Spécialités de viande, grillades, poisson. Et de MEZE A

découvrir notre petit menu la table de l’Y 

38€ vin compris 

(les samedis soirs – réservation souhaitée)

Rue Basse, 26  à Ittre - 067/33.23.86
(anciennement Abreuvoir)

yRestaurant
Service traiteur

-15%

19

Tous travaux de toiture et zinguerie 
Ossature - Bois

ETS LAMBERT Y ET FILS SPRL
Rue Basse Hollande 37
1460 Ittre

Fixe : 067/64 62 28  
Fixe : 067/64 66 24
Fax : 067/54 94 54 
etslambertyetfils@hotmail.be

DEPUIS 1932
4ème

génération

Nivellement
Empierrement
Égouttage
Station d'épuration
Fondations bâtiment
Transport matériaux
Service containers
Location Bobcat 
et minipelle

MATÉRIAUX ET
TERRASSEMENT

CLAES - 067/64 80 96 - 067/64 65 22
0479/99 45 15 - VIRGINAL

Petit Tram 471 juin 2018

Rue de la Planchette 18 à 1460 Ittre 
Tél. : 067/64 71 71 - Fax : 067/64 81 60

information@relaisdumarquis.be - www.relaisdumarquis.be

Restaurant 
Le Relais du Marquis

PLAT DU JOUR 10,50€ - LUNCH 2 SERVICES À 15,50€
MENU AU FIL DU TEMPS 3 SERVICES 25€

CARTE, MENU 3 SERVICES AU CHOIX À 35€
MENU OFFERT POUR VOTRE ANNIVERSAIRE (MIN 4 CTS)

Restaurant ouvert tous les jours sauf le dimanche soir & jours fériés

TERRASSE ET JARDIN

CyclesCycles
Vente-Réparation

067/64 78 26

Rue Bruyère de Virginal 37 Virginal
antonio.nobile@belgacom.net

Ouvert du mardi au vendredi de 13h à 18h
Le samedi de 9h à 12h et de 13h à 16h

Sur RDV tous les matins de 9h à 12h
Fermé les dimanche et lundi

Pour vos publictés Le Petit Tram 067/64 73 23
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Heures d’ouverture
Mardi : 9h-12h et 14h-19h
Mercredi :  9h-12h et 14h-19h
Jeudi :         9h-12h et 14h-18h
Vendredi :  9h-12h et 14h-19h
Samedi :     9h-12h

Optique Leonard - 15 rue Basse à Ittre - 067/64 77 28

Yvébé sprl

Yves Vanbrabant
yvebe.cuisine@gmail.com

0495 20 20 89

Cuisines équipées sur mesure ...
à Ittre

www.yvebe.be

Une histoire de cuisine ...

Suggestions du Mois
du 6 juin au 1 juillet 2018

Menu 1 entrée 47 euros - Menu 2 entrées 60 euros
ou individuellement

Restaurant -Traiteur «Les Béliers»
97 Rue de Namur. 1400 Nivelles

www.lesbeliers.be - 067/21.92.05

RENO CORNER

Rue du Bure, 19 Bte 5 1460 Ittre
0478/ 72 82 08

Rénovation ● Dépannage
Toiture ● Zinguerie ● 

Plomberie
Carrelage ● S.D.B. ....

Roxane Titeca :
Psychologue spécialisée dans les troubles alimentaires, le
deuil, la dépression, l’anxiété, la confiance en soi, le divorce,
la séparation, les difficultés face à l’alcool,…

Evelyne Lorand :
Socio-esthéticienne :
Soins de bien-être, de beauté et de revalorisation de soi

Kathy Meskens :
Coach psycho-émotionnel : 
Accompagnement rapide en dépassement de soi, reconnaître
ses compétences, prise de parole en public, … 
Utilise différents outils dont l’hypnose.

Véronique Sturbois :
Diététicienne Nutritionniste
Passionnée par la rééducation alimentaire  des diabétiques et
spécialisée en allergies et intolérances alimentaires

Selin Avci :
Nouvelle diététicienne à partir du mois de septembre : consulta-
tions le week-end et ateliers.

Nathalie Baudour :
Avocate depuis 1994 et médiatrice familiale.
Propose des conseils préventifs ou en cas de conflit avéré en
droit de la famille, en droit civil (responsabilité, obligations,
contrats, troubles voisinage, bail, …

Luc Dewevre : 
Diététicien – diététique générale, diabète, obésité, nutrition
du sport.

Sylvie Della Selva :
Psychologue, psychothérapeute enfants, adolescents,
adultes. Thérapeute de famille, formée en EMDR.

John-John Dohmen :
Ostéopathe.

Vins Maison ou Bière au Fût 
ou Softs Offerts pendant le Repas

ou 50 % sur la Carte des Vins si Toute la Table 
prend le Champagne+ 3.5 €

ou Abricotier | Gin, Orange, Abricot S Fraise 
ou Paztek | Tequila, Citron Vert, Pastèque & Cointreau

Cocktail de Crevettes, Avocat & Agrumes
ou Calamars Frits, Yaourt à l'Ail & Jeunes Pousses

ou Tomates Multicolores, Mozzarella, Pesto & Bresaola
ou Carpaccio de Boeuf à la Gelée de Whisky, Orge

Soufflé, Roquette & Parmesan
ou Ris de Veau Poêlé aux Fruits Rouges, 
Crème de Petits Pois & Mangetout + 5 €

Espadon à la Plancha, Sauce Froide Epices S Coriandre I
Churros de Pdt

ou Dorade Grillée & Confit de Fenouil I Pdt à l'Aneth
ou Croustillant de Pintadeau Farcit 

au Beurre d'Escargot I Linguines
ou Côte de Veau Poêlée aux Champignons 

et son Jus I Pommes Croquettes
ou Pavé de Boeuf Rossini, Asperges Vertes I 

Pommes Frites
Assortiment de Fromages Belges

ou Palette de Glaces
ou Assiette de Fruits & Crème Fraîche

ou Crémeux de Chocolat Blanc, Sorbet & Cerises
ou Abricot Rôti à la Lavande & Sorbet Violette

ou Digestif au Choix

Thé ou Café

Rue de Virginal 2 – 1460 Ittre
Téléphone : 067/22 00 19

Cabinet pluridisciplinaire présente :

L’ÉTÉ EN PLEIN AIR 
4 Rendez-vous pour passer l’été sous les étoiles

A Ittre, Haut-Ittre, Virginal et Fauquez
Programme en page 2

471_pt453ok.qxd  16/08/2018  13:54  Page 20


